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отчеты и выборы
Год назад в совхозе «Рев- 

динский» сменился секре
тарь комсомольской органи
зации. Олег Щипачев был 
избран вторым секретарем 
горкома ВЛКСМ. Его пре
емником стал Сергей Бе
ляевских.

Мне довелось присутство
вать на выборах второго 
секретаря Ревдинского гор
кома ВЛКСМ. Выступления 
кандидатов, обсуждение 
предвыборных программ, 
свободный микрофон — все 
происходило достаточно 
демократично, живо. Спя
щих в зале не наблюдалось. 
С кандидатами спорили, за
давали весьма непростые во
просы. Йе было среди них 
Только одного, но очень 
важного —■ кто придет на 
смену лидеру или, как в 
хоккее, есть ли кому пере
дать капитанскую повязку?

Я задал этот вопрос Оле
гу Щипачеву. Ведь при нем, 
ца два года его секретар- 
*.тва, были решены многие 
проблемы, оживилась комсо
мольская жизнь. Был по
строен молодежный дом, 
вот-вот должен был открыть
ся молодежный клуб, в ко
торый сельчан манила не 
только перспектива посмот
реть модный видеобоевик, 
но и пообщаться. Задумка 
была ■— сблизиться, изба
виться наконец от разроз
ненности, отчуждения, кото
рые бывали среди комсо
мольцев в недавние еще 
годы.

Значит, огонек, запылав
ший на месте пепелища 
всеобщей 1 пассивности, поя
вился благодаря усилиям 
секретаря? Опять приходит
ся возвращаться к теме ли
дерства, способности вожа
ка возглавлять комсомоль
ский коллектив. Олег свое 
право быть лидером, дока
зал. А его преемник?

После ухода Щипачева в 
комсомольской организации

в комсомоле

В РАНГЕ ЛИДЕРА 
ПО ДОЛЖНОСТИ?

воцарились тишина и покой. 
Слов нет, Сергей Беляевс
ких старался. Работа, • как 
пишут в рапортах, «осуще
ствлялась», вот только как- 
то по инерции. Ну не было 
у Беляевских такого задо- 
ра, настойчивости, как у 
Олега Щипачева. Не такой 
боевой был новый секре
тарь. А сами-то ребята что? 
Обрадовались, что можно 
не обременять себя общест
венными заботами?

Похоже, что случилось 
именно так. Не будем за
бывать, что есть у этой 
комсомольской организации 
своя специфика. Ребята 
трудятся в сельском хозяй
стве, а значит, на посевной 
и во время уборочной вре
мени на какие-то обществен
ные дела остается кот напла
кал — с утра до вечера в 
поле.

Новый секретарь был из
бран в декабре. Видимо, 
немало времени ушло на 
«раскачку», а потом... Ком
сомольцы успели подостыть, 
и даже те вопросы, которые 
начал решать еще Щипа
чев, оказались «заморожен
ными». Никто не счел 
нужным помочь новому сек
ретарю адаптироваться, со
обща начать работать: «Еди
ногласно ведь выбрали, 
пусть и работает».

С тем и пришли к нынеш
нему отчетно-выборному соб
ранию. А вышли с него 
...с новым секретарем. Им 
была избрана Лида Шума- 
таева. Как и Сергея Беля
евских, ее выбрали, как не
сложно догадаться, едино

гласно. И доводы звучали 
знакомые: «Мы ее знаем, 
она активистка». Короче го
воря, «одобряем». А вот 
обсудить вопрос о том, по
чему не сложилась работа 
у секретаря предыдущего, 
как-то постеснялись. Наде
юсь, Лиде повезет больше, 
говорят, боевитости ей не 
занимать. Но активность 
комсомольской организации 
не только ведь из личных 
качеств вожака складывает
ся — это плод всеобщей ра
боты, всеобщей заинтересо
ванности.

Выступил на собрании ди
ректор совхоза Иван Василь
евич Савченко. Спросил ре
бят: «Будем еще один моло
дежный'’ дом строить?». С 
жильем-то ведь не стало луч
ше. А тут реальная возмож
ность... Одно только непо
нятно, почему подобное 
предложение должен был де
лать директор, почему сами 
комсомольцы предпочли от
молчаться.

На собрании присутство
вал Олег Щипачев. Не вы
держал, ’вышел на сцену 
и стал спрашивать, об
ращаясь прямо по фамили
ям: «А ты что сделал за 
этот год?» Былой авторитет 
и тут сработал — разговори
лись ребята. А вот на пря
мой вопрос Щипачева не у 
каждого нашелся деловой от
вет. Да и что тут ответишь, 
коль проспали просто-напро
сто от одной отчетно-выбор
ной кампании до другой.

До смешного доходит. За^ 
думали в совхозе строить 
спортивный центр. Тут в по
ру сообщить в приподнято

восторженных тонах еще об 
одной доброй комсомольской 
инициативе. На поверку вы
ясняется, что с инициативой 
этой вышла... администрация 
совхоза, а поддержки от мо
лодежи незаметно.

Спрашиваю у Олега Щи
пачева, изменилось ли хоть 
что-нибудь в его родной ком
сомольской организации за 
тот год, пока он работает в 
горкоме.

— Что изменилось? Да 
вот вопрос о том, что дает 
комсомол, задавать, пожа
луй, совсем перестали. Убе
дились, что кое-что дает. 
Раньше бились не на жизнь, 
а на смерть за самостоя
тельность, за право распоря
жаться своими финансами. 
Требовали доверия к себе со 
стороны администрации. А 
теперь все возможно. Со 
всех сторон поддержка и по
нимание. И тут вдруг стало., 
неинтересно. Не стало ни 
свежих идей, ни желания 
чем-либо целенаправленна 
заниматься. Для меня подоб
ная апатия труднообъясни
ма.

Действительно, дать какое- 
либо более или менее внят
ное объяснение представля
ется делом непростым. Пони
маю, шла бы речь о хилой, 
ни к чему не способной орга
низации. Так ведь нет, еще 
год назад язык не повернул
ся бы сказать подобное о 
комсомольцах совхоза «Рев- 
динский». Неужели было до
статочно ухода Щипачева, 
чтоб в считанные месяцы ра
стерять весь прежний задор, 
распрощаться с такими хоро
шими планами?

И опять ожидать, что при
дет «х-ороший» секретарь, ко
торый «оживит», «наладит», 
«организует». Только вот 
прождать можно до того, 
что и из комсомольского воз
раста выйдешь. А привычка 
отсиживаться останется. Как 
и пассивность, возведенная в 
ранг принципа — «наше де
ло маленькое».

Д. ПОДБОРНОЕ.
Ревда.

Лучшим комсомольско-мо
лодежным коллективом счи
тается звено Вячеслава Бе
лоусова литейного участка 
Синарского трубного завода. 
У членов звена Николая Соф- 
рыгина, Вадима Линовки, Да
мира Ханова, Валерия Гурье
ва и Александра Тюрина по 
две смежные профессии. 
Взаимозаменяемость в кол
лективе полная. Почти вся 
продукция сдается со Знаком 
качества. Не случайно при 
подведении итогов соцсорев
нования среди КМК звену 
Белоусова шесть раз подряд 
присуждалось первое Гнесто.

Ребята не только отлично 
работают. В часы досуга их 
связывают общие увлечения.

НА СНИМКАХ: комсомоль
ско-молодежное звено Вяче
слава Белоусова; участок 
готовой продукции.

Фото А. ЛАПТЕВА.
Каменск-Уральский.

ИЗ»м
ШНМК

репортаж

А ВСЕ-ТАКИ ОНИ ВЕРТЯТСЯ!

Ученым, конструкторам, инженерам, техникам, рабочим, строителям, 
военным специалистам, всем участникам создания и осуществления 
запуска универсальной ракетно-космической транспортной системы 
«Энергия» и орбитального корабля «Буран».

Дорогие товарищи!
Отечественная наука и техника одержа

ла новую выдающуюся победу. Успешно 
выполнен испытательный запуск универ
сальной ракетно-космической транспортной 
системы «Энергия» и орбитального кораб
ля многоразового использования «Буран». 
Подтверждены правильность принятых ин
женерных и конструкторских решений, эф
фективность методов экспериментальной 
отработкй и высокая надежность всех си
стем этого сложнейшего комплекса.

Значительным вкладом в развитие авиа
ционно-космической техники является со
здание системы автоматической посадки, 
надежность которой продемонстрирована 
успешным завершением полета орбиталь
ного корабля «Буран».

Запуск на околоземную орбиту корабля 
«Буран» и успешное его возвращение на 
Землю открывают качественно новый этап 
в советской программе космических иссле
дований и существенно расширяют наши 
возможности в освоении космического про
странства. Отныне отечественная космонав
тика располагает не только средствами вы
ведения на различные орбиты больших 
грузов, но и возможностями их возвраще
ния на Землю.

Использование новой космической тран
спортной системы в сочетании с одноразо-

выми ракетами-носителями и постоянно 
действующими орбитальными пилотируе
мыми комплексами дает возможность сос
редоточить основные усилия и средства на 
тех направлениях освоения космоса, кото
рые обеспечат максимальную экономиче
скую отдачу народному хозяйству и выве
дут науку на более высокие рубежи.

Центральный Комитет Коммунистической 
партии Советского Союза, Президиум Вер
ховного Совета СССР и Совет Министров 
СССР горячо поздравляют с выдающимся 
достижением советской космонавтики уче
ных, конструкторов, инженеров, технцков, 
рабочих, строителей, специалистов космод
рома, Центра управления полетами, команд
но-измерительного и посадочного комплек
сов, коллективы всех предприятий и орга
низаций, принимавших участие в разработ
ке, создании и обеспечении полета ракеты- 
носителя «Энергия» и корабля «Буран».

Новый успех отечественной космонавти
ки еще раз убедительно продемонстрировал 
всему миру высокий уровень научно-тех
нического потенциала нашей Родины.

Желаем вам, дорогие товарищи, больших 
творческих успехов в вашей важной и от
ветственной работе по созданию современ
ной техники для мирного освоения космо-
са во имя прогресса, на благо нашей 
ликой Родины и всего человечества.

ве-

Центральный Комитет 
КПСС

Президиум
Совета

Верховного 
СССР

Совет Министров 
СССР

ИЗ КОСМОСА НА КРЫЛЬЯХ
Первый советский корабль многоразового использова

ния «Буран» с честью выдержал космический экзамен. 
Совершив по околоземной орбите два запланированных 
витка, он приземлился в автоматическом режиме на по
садочную полосу космодрома Байконур.

Когда передаются эти 
строки, черно-белая косми
ческая птица находится на 
посадочной полосе, где осты
вает после горячих объятий 
плотных слоев земной атмос
феры. Когда керамическое 
«оперение» отдаст весь со
бранный по дороге домой 
жар, ученые и инженеры 
займутся тщательным обсле
дованием орбитального ко
рабля, успешные испытания 
которого открывают новую 
главу в истории советской 
космонавтики.

Весь корабль можно было

и полет системы на актив
ном участке. И вот по кос-
модрому звучит 
«Есть контакт 
Над стартовой

команда: 
подъема!», 
площадкой

вздымается огненный вихрь, 
и связка, весящая 2400 тонн, 
начинает восхождение в кос-
мое. Только
двадцать 
раскаты

до
спустя секунд 
нас долетают

грома, который из-

бы назвать сплавом спла-
вом новейших 
технических

научных и 
достижений.

дают двигатели «Энергии». 
Из двадцати сопел ракеты 
вырывается бушующее пла
мя. Она слегка накреняется 
и по длинной восходящей ду
ге все дальше уходит от 
старта.

На высоте примерно 40 ки
лометров отработали четыре

• Слово — заведующему 
отделом комсомольских орга
низаций Свердловского обла
стного комитета комсомола, 
члену бюро обкома ВЛКСМ 
Вадиму Дударенко.

0 Интервью о новом Поло
жении по распределению и 
использованию в народном хо
зяйстве выпускников высших 
учебных заведений.

• Обзор писем «Ветераны 
рядом с нами».

ВТОРАЯ страница.

МЕЖДУНАРОДНАЯ ИНФОР
МАЦИЯ. Раздел для любите
лей шахматной игры.

ТРЕТЬЯ страница.
«Что нам читать!» — обзор 

новинок литературы ведущей 
этой рубрики Людмилы Глин
ских.

ЧЕТВЕРТАЯ страница.

Из школьной физики мы знаем — вечного двигателя 
не может быть вообще. После этого вы хотите, чтобы 
кто-нибудь изобрел его? Но, оказывается, вечные двига
тели изобретают, и не только у «них», но и у нас. Конк
ретно: в Уральском политехническом институте на физико- 
техническом факультете.

Конструкция этого «двига
теля» проста, как велосипед. 
Два больших колеса и одно 
поменьше, несколько трубо
чек и ванночка с водой. Прав
да, жидкость надо подогре-
вать кипятильником, но 
уже мелочи. Главное —
леса 
новки

крутятся
за

зываемого
вой

счет
в

без 
эффекта,

это 
ко- 

оста-
на-

физике «тепло-

применение
рубой». .Практическое
<ение? Использование

тепла низкотемпературных ис
точников, например, техниче
ских вод промышленных пред
приятий. Прекрасный, а глав
ное—бесплатный привод к той
же динамо-машине.

Познакомились мы с 
изобретением довольно 
сто. Его никто не прятал

этим 
про

от
журналистов. Оно было пред
ставлено на зональной темати
ческой выставке «Интенсифика
ция технологических процес-
сов в народном 
которая открылась

хозяйстве»,
в

ловском Доме техники
сверд- 

НТО
15 ноября. Она собрала пред
ставителей двадцати вузов 
Свердловской, Пермской, Че
лябинской и других областей 
и автономных республик

орбиту.
Во время полета вокруг 

планеты на корабле работа
ли почти все его системы, в 
том числе и бортовое телеви
дение, с помощью которого 
мы видели поверхность Зем
ли. А когда программа ор
битального полета была вы-
полнена, 
включил

он развернулся и
двигатели на

можение. Так, «хвостом» 
ред, он начал путь к 
ле. А потом вернулся

тор- 
впе- 
Зем- 

в

Уральского региона. Собрала 
для того, чтобы представить 
результаты научных, исследова
ний и новых инженерных раз
работок. В основном все они 
выполнены силами студентов 
вместе с сотрудниками и пре
подавателями институтов за 
последние годы.

От столика, на котором бы
ли разложены небольшие при
боры в черных пластмассовых 
корпусах, долго не отходи-

крайне необходимы каждому 
электронщику. Что сказать о 
себе? Сейчас учусь на треть
ем курсе, на 'вечернем отделе
нии, работая в том же инсти
туте.

Знакомство с выставкой про
должалось. От стенда к стен
ду, от экспоната к экспонату 
мы шли по фойе Дома тех
ники. Чего здесь только не
было глаза разбегались!
Это и не мудрено, ведь в се
ми разделах выставки пред
ставлено 172 экспоната. Напри
мер, в разделе «Металлургия 
и горное дело» Уральский по
литехнический институт пока
зал принципиально новый га
зогенератор. Экономический

ли первые посетители вы- , эффект от его внедрения со- 
ставки. Они с интересом слу- стевляет 600 тысяч рублей, 
шали пояснения Владимира Есть на него и авторское сеиде- 
Андрейко. Приехал он в тельство. А гости региональной

довательской работе студен
тов УПИ А. В. Болтаев, — а 
тем более выделить какие-ли
бо экспонаты. Лучшие из них, 
конечно, будут отмечены дип
ломами. Поэтому, наверно, 
проще говорить языком цифр. 
Только за последние годы 
студенты вузов Уральского 
региона (это 54 института) 
самостоятельно или в соав
торстве с преподавателями 
опубликовали 3720 научных 
статей и тезисов докладов, по
лучено 368 авторских свиде
тельств. Более 13 тысяч дип
ломных проектов выполнено 
по реальной тематике, и они 
приняты к внедрению.

А вообще лучше один раз 
увидеть, чем сто раз услышать. 
Поэтому мы приглашаем пред-
ставителей промышленных

Свердловск из Кургана, из ма
шиностроительного института.

— Все эти приборы сделаны 
за последние три-четыре го
да, — рассказывал Владимир. 
— Например, цифровой муль
тиметр, выполненный в виде 
щура. Он предназначен для 
измерения напряжения, силы 
тока, сопротивления в элект
ронных схемах и блоках ЭВМ. 
Есть и специальное устройство 
для диагностики больших ин
тегральных схем. Через систе
му НТТМ можно, в принципе, 
наладить серийное производ
ство этих приборов, которые

выставки—Ивановский текстиль
ный институт—предложили вни
манию посетителей перенос
ной стробоскоп для определе
ния циклических видов брака 
в тканепечатных машинах. По 
соседству с стробоскопом мы
познакомились и 
обеденного зала 
выполненным 
СИНХа.

с макетом 
столовой, 

студентами

— Обо всем действительно,
трудно 
силен со 
заторов 
дующий

рассказать, — 'согла- 
мной один из органи- 
этой выставки, заве- 

отделом методиче-
ского совета по научно-иссле-

предприятий, студентов, ребят 
из центров НТТМ, всех желаю
щих в Дом техники на улице 
Бардина, 28. Выставка прод
лится до 24 ноября. Часы ра
боты: в обычные дни с 10 до 
17, в субботу — с 10 до 15. 
Выходной день — воскресенье.

Мы попрощались с Алексан
дром Васильевичем Болтаевым 
и направились к выходу, как 
раз мимо «вечного двигателя». 
Колеса продолжали крутиться 
без остановки. Так и хотелось, 
нарушив тишину залов, громко 
сказать:

— А все-таки они вертятся! 
Б. ЯРКОВ.

Имея в длину 36 и в высо
ту 16 метров, он способен 
взять на борт экипаж из 
2—4 человек и еще 6 пасса
жиров. Грузовой отсек дли
ной 18 метров и диаметром 
4,7 метра может вместить 
до 30 тонн. Объем кабины 
для экипажа — более' 70 ку
бических метров. Она имеет 
шесть окон.

Незадолго до старта в не
бо взмывает спарка МИГ-25. 
Летчик-испытатель М. Торе- 
ев и кинооператор С. Жадов- 
ский уходят в высоту, 
чтобы оттуда отснять старт

«боковушки»,
пень, 
блок, 
рана» 
около 
вится

то есть
а вторая сту- 

центральный
продолжала вывод «Бу
на орбиту. ПрохоДит 
десяти минут и стано- 

известно: она тоже
сделала 
падение 
океана.

свое дело и 
в волны 

«Буран» в
мент находился на

начала
Тихого 

этот мо- 
высоте

около 120 километров и, по
скольку еще не набрал ор-
битальной 
включил 
После двух 
стиг первой

скорости, вскоре 
свои двигатели, 
импульсов он до- 
космической ско-

рости и вышел на заданную

прежнее положение и устре
мился к посадочной полосе.

Здесь его уже давно жда
ли. В небо вновь поднимает
ся МИГ-25. Специальные ра- 
ди-осистемы «захватили» «Бу
ран» на рассветном расстоя
нии и начали выводить его 
в нужный коридор. В отли
чие от самолетов орбиталь
ный корабль садйТся на по
лосу под значительно более 
крутым углом. С нашего на-
блюдательного пункта
видели, 
мерах, 
ба. он 
лосе.

как, вырастая 
словно падая 

приближался

МЫ 
в раз- 
с не- 
к по-

И вот уже орбитальный 
корабль касается тремя шас
си бетонного покрытия поло
сы, а за его килем вспыхи
вают три тормозных пара
шюта. «Буран» вернулся на 
землю, чтобы начать боль
шую жизнь в космосе.

В. ОВЧАРОВ, 
спец. корр. ТАСС.

Космодром Байконур.

внимание: опыт

Фестиваль
иоды
Редкую по нынешним вре

менам возможность купить 
красивую и доступную по це
не одежду и обувь получили 
жители Челябинска. 14 нояб
ря здесь открылся Всесоюз
ный фестиваль молодежных 
товаров, организованный ЦК 
ВЛКСМ, ВДНХ СССР и челя
бинским объединением «Мо
лодежная мода».

Около пятисот предприятий, 
домов моделей и кооперати
вов из Москвы, Ленинграда, 
союзных республик прислали 
сюда серийную продукцию на 
сумму свыше трех с полови
ной миллионов рублей.

— При внимательном рас
смотрении полученного товара 
мы твердо убедились, что мно
гие наши поставщики могут 
работать отлично, — считает 
директор «Молодежной мо
ды» Н. Старовойтова. — Важ
но найти пути резкого увели
чения выпуска именно такой 
продукции для полного удов
летворения покупательского 
спроса.

Поэтому в рамках фестива
ля пройдет немало деловых 
встреч, семинаров модельеров 
и производственников, органи
заторов торговли и ученых, 
руководителей ведомств, об
суждающих проблемы насыще
ния рынка товарами молодеж
ного ассортимента.

А для челябинцев эти дни

запомнятся не только покуп
ками, но и красочными пара
дами театра «Ригас-модес», 
ивановского студенческого те
атра мод, аукционом-распро
дажей оригинальных авторских 
моделей.

Корр. ТАСС.

контакты

Швейный цех
С пользой действуют ребя

та 20-й средней, школы, что 
в поселке Заречном Белояр
ского района. Совсем недав
но школа заключила договор 
со свердловским швейным 
объединением «Спорт», по ко
торому учащиеся должны по
ставлять предприятию не 
только одежду для занятий 
физкультурой, но и сумки, 
изготовленные из отходов 
производства.

Подготовка к производи

тельному труду началась еще 
летом, когда переоборудовали 
мастерские, завезли материа
лы и швейные машины. Обо 
всем этом позаботились руко
водители предприятия. Часть 
заработанных денег получа
ют сами производители, часть 
идет на удовлетворение 
школьных нужд.

Кроме того, ребята шьют 
халаты для технического пер
сонала, делают полуфабрика
ты, реализуемые на заречен- 
ских ярмарках солидарности. 
У руководителя трудового 
обучения Натальи Владими
ровны Емельяновой есть за
думка: организовать в буду
щем на базе мастерских 
школьный кооператив. Прав
да. для этого потребуется по
мощь экономистов, работни
ков базового предприятия.

Белоярский район.

новоселье

Молодые - 
молодым

На центральной усадьбе 
колхоза имени Свердлова— 
в сслс Байновском — с нача
ла сентября продолжаются 
новоселья.

Для недавних новоселов — 
учителей местной десятилет
ки Ирины Шуматбаевой, Еле
ны Мусиной и Светланы Щи- 
пачевой—колхозные строите
ли реконструировали быв
шее здание сельского Совета. 
На днях они сдадут в строй 
еще Два двухквартирных бла
гоустроенных дома. С на
ступлением 1989 года моло

дежная бригада под руковод
ством Владимира Николае
вича Дербышева сменит «ди
слокацию»: начнемся заклад
ка жилых домов в отдален
ных деревнях Верхняя Пол- 
дневдя и Щипачи.

Сельсовет с помощью ра
ботников местного хозмага 
способствует новоселам в 
приобретении модной совре
менной мебели. Глубинка 
нуждается .в притоке моло
дых семей: без них не ре
шить колхозу важных задач 
Продовольственной програм
мы.

Богдановичский район, 
выбор профессии 
Где учат 
на Диогена?

При философском факульте
те УрГУ уже 24-й год сущест
вует комсомольский универси
тет юного марксиста. Создан
ный как школа профориента
ции для старшеклассников, он 
с годами расширил рамки сво
ей работы, стал давать воспи
танникам обширные знания по 
философии. О сегодняшнем дне 
КУЮМа рассказывает его пред
седатель-студент философско
го факультета УрГУ Сергей Ма
лышев:

— Занятия в нашем универ
ситете проводятся два раза в 
неделю — ведут их студенты 
философского факультета. Ре- 
бята-куюмовцы, а это школь
ники старших классов, получа
ют навыки научной полемики, 
учатся отстаивать свою точку 
зрения. Не менее важно и то, 
что они могут пообщаться друг 
с другом, занять свободное вре
мя.

КУЮМ — это хорошая «куз
ница* кадров для философско
го факультета. Многие из сту
дентов, преподающих в КУЮМе, 
сами являются его выпускни

ками. Но и для тех, кто решил 
выбрать другую профессию, 
учеба здесь не пройдет даром, 
поможет выработать активную 
гражданскую позицию.

А. КОНДРАТЬЕВ, 
учащийся монтажного 

техникума« 

юбилей

С песней
на «ты»

Камышловцы отметили 50-ле
тие Галины Николаевны Мыз- 
никовой, ветерана городской 
художественной самодеятель. 
ности, заведующей профсоюз
ным клубом Камышловской 
швейной фабрики. Почти поло
вину своей жизни Мызникова 
отдала культурно - просвети
тельной работе.

На сцене обаятельная жен
щина с открытым русским ли
пом. Она запевает русскую на
родную песню, которую под
хватывают фабричные девчата. 
Ес поздравляют родной коллек
тив. представители городской 
общественности. Ей на плечи 
набрасывают яркую русскую 
шаль. В этом подарке ей не 
раз и не два предстоит выйти 
на сцену, чтоб порадовать ок
ружающих своим искусством.

Запела Галя совсем девчуш
кой на самодеятельной сцене 
Нижнетагильского металлурги
ческого комбината. Когда по 
воле судьбы оказалась в Ка
мышлове и пришла на швей
ную фабрику, первым же во
просом удивила ее руководи
телей:

— А художественная само
деятельность у вас есть?

Наставничество и пение, сце
нарии всех мероприятий и роль 
массовика - затейника на фаб
ричных вечерах — всех долж
ностей, обязанностей, увлече
ний Мызниковой просто' не пе
речислишь. Талантлива все-та- 
ки русская женщина!

Камышлов.

Дежурная по новостям 
Т. СЫСОЕВА.
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прошу слова!

ПЕРЕСТРОЙКЕ НУЖНЫ НЕФОРМАЛЫ
Комсомол входит в свое 

восьмое десятилетие на ста
дии обновления. И все же я 
поостерегся бы дать положи
тельный ответ на вопрос: 
«Стал ли комсомол на рельсы 
перестройки?»

Представьте себе айсберг. 
На видимой его части — 
молодежные инициативы, 
облаченные в фонды, центры, 
ассоциации, вносящие солид
ный вклад в решение моло
дежных проблем. Причем 
инициативы формируются, 
как правило, на уровне рай
кома и выше. А что же под 
водой, на большей части 
айсберга, там, где основа — 
первичная комсомольская 
организация? Либо растерян
ность, либо — мучительный 
поиск своего «я». Чему под- 
твеождение—идущая отчетно- 
выборная кампания. Крепко 
сидит в организациях вирус 
«ожидания» — что делать, 
как делать, хотя пункт 1.2 
Устава ВЛКСМ предполагает 
широкую самостоятельность 
организации, самостоятель
ность в выборе форм и ме
тодов работы при условии 
единства и осуществления 
общей линии ВЛКСМ.

Самое страшное — это 
сидеть сложа руки. Выбрать 
себе лидера, создать для 
организации политический

В газете «На смену!» от 
19 октября опубликован ма
териал «Гвоздь, забитый 
криво», посвященный обуче
нию иностранным языкам в 
средней школе.

ЧАС В НЕДЕЛЮ — 
ЭТО МАЛО
В первой части своего ма

териала автор указывает на 
важность изучения иност
ранных языков как средства 
общения между народами и 
орудие борьбы за мир. Несо
мненные истины.

Затем автор резко крити
кует систему и качество пре
подавания иностранных язы
ков в средней школе. Он ут
верждает, что в специальных 
школах изучение иностран
ного языка начинают с 
грамматики. по его мне
нию, самого трудного аспек
та языка. И это будто бы от
бивает у учащихся всякую 
охоту и интерес к изучению 
иностранного языка. Это не
верно. Общеизвестно, что 
изучение иностранного язы
ка происходит не по ча
стям — грамматика отдель
но, лексика отдельно и т. д., 
а взаимосвязанно.

Конечно, в младших клас
сах больше времени отводит
ся устным упражнениям, ни
каких заучиваний граммати
ческих правил не допускает
ся. Но и устные упражнения 
проводятся на основе зна
комства с грамматикой.

Учитель средней школы 
всегда сжат требованйями 
программы, которые четко 
сформулированы по каждо
му классу. Нужно усвоить 
определенный материал по 
лексике, грамматике, устной 
речи. Привить ученикам оп
ределенные навыки, умения, 
сообщить знания. А для это
го требуется время и время.

К сожалению. в школе 
имеется тенденция к сокра
щению количества учебных 
часов для изучения иност
ранных языков. В 4 клас
се — 4 часа, 5-ом — 3, 
6—-7-ом — 2, 8—10 клас
сах — один час в неделю.

актуальное интервью

ОБЯЗАН, ОБЯЗАНЫ...
Недавно принято новое «Положение о распределении 

и использовании в народном хозяйстве- выпускников выс
ших и средних специальных учебных заведений». Слово 
начальнику юридического отделения Госкомитета СССР 
по народному образованию А. В. ФОМИНУ.

— На мой взгляд, особен
ность нового положения преж
де всего в том, что, предостав
ляя молодому специалисту 
большие гарантии работы по 
специальности, обеспечения 
жильем, оно в то же время 
учитывает и всевозможные ва
рианты житейских ситуаций, 
которые неизбежно возникают 
при направлении на работу 
молодого человека. Но обяза
тельства должны соблюдать 
обе стороны: если молодой 
специалист без уважительной 
причины не появился на ра
боте в указанный срок, то 
министерство, предприятие 
могут изменить условия. На
править, скажем, с учетом 
специальности на другую 
должность, изменить место 
работы, размер зарплаты. В 
старом положении этого не 
было.

— Александр Васильевич, 
изменился ли порядок распре
деления выпускников институ
тов и техникумов!

— Персональное распреде
ление выпускников по-преж
нему производится комисси
ей не позднее, чем за 4 ме
сяца до окончания ими учеб
ных заведений. Обучавшиеся 
по планам целевой подготов
ки напоавляются в распоря
жение тех министерств, ве

багаж, экономические усло
вия существования. Будет де
ло — будет авторитет.

Работая еще в Нижнетагиль
ском горкоме комсомола, 
как-то на бюро услышал мне
ние знатного токаря, комму
ниста со стажем о том, что 
комсомолу не надо лезть в 
вопросы политики. Занимай
тесь, дескать, танцами, дис
котеками. Спору нет, за
ниматься надо, и недавние 
события в Алапаевске это 
печально иллюстрируют. Но, 
простите за каламбур, не 
аполитично ли политической 
организации быть вне поли
тики?

В области нет системы ра
боты комсомольских органов 
с молодыми депутатами, 
единичны примеры острой 
постановки молодежных про
блем. Общественные моло
дежные приемные в Северо
уральске, Кировском районе 
Свердловска — слабое утеше
ние. Требует доброй встряс
ки работа комсомольской 
группы депутатов областного 
Совета народных депутатов.

Весной будущего года — 
выборы в Верховный Совет 
СССР и делегатов на съезд 
Советов, осенью — выборы 
в местные Советы. Начинать 
подготовку к ним пора уже 
сейчас. Определим своих

Где же выход?
—• Во-первых. учитель 

должен периодически- подог
ревать интерес учащихся бе
седами о том, какое значе
ние имеет знание иностран
ного языка и какие это зна
ние дает преимущества. Мо
жно напомнить, что специа
листов. знающих иностран
ный язык, в первую очередь 
посылают в зарубежные' 
страны. Они высоко ценятся 
при переводе технической и 
научной литературы по ос
новной специальности пере
водчика и высоко оплачива
ются.

Надо оказывать учителям 
иностранных языков систе
матическую квалифицирован
ную методическую помощь. 
Надо предоставлять им пре
имущественное право при
обретения путевок в страны 
изучаемого языка (за счет 
учителей, конечно).

Нужно создавать кружки 
и клубы любителей чтения 
на иностранных языках. Соз
дать в школе небольшую 
обменную библиотечку на 
иностранных языках, делать 
краткие сообщения о прочи
танном.

Можно и нужно создавать 
клубы интернациональной 
дружбы—КИДы. Одно время 
они были распространены в 
Свердловске. Тут возможны 
обмены открытками с вида
ми. альбомами с фотографи
ями из школьной жизни, со
общениями о своей учебе и 
интересах.

Н. СЕМИН, 
ветеран труда, 

бывший методист кабинета 
иностранных языков 

Института 
усовершенствования 

учителей.
Свердловск.

домств, предприятий и органи
заций, для которых они готови
лись.

— Расскажите, пожалуйста, 
подробнее, как трудоустраи
ваются молодые специалисты- 
супруги!

— Если они заканчивают 
учебу одновременно, то рабо
та предоставляется на пред
приятиях, в учреждениях, ор
ганизациях, расположенных в 
одном городе или районе. 
Еспи один из супругов вы
пускается раньше, то ему пре
доставляется работа на общих 
основаниях, но с учетом буду
щего направления в тот же 
город (район) другого члена 
семьи независимо от срока ра
боты первого.

Теперь рассмотрим такую 
ситуацию. Один из супругов- 
выпускников был направлен 
на обучение предприятием 
или организацией, получал от 
них стипендию. Как быть тог
да? Независимо от того, кто 
из супругов получает диплом 
раньше, другому работа пре
доставляется в том же городе, 
где находится организация, 
направившая на учебу своего 
стипендиата.

Если же оба члена семьи 
были направлены на учебу 
предприятиями, то место их 
работы определяется по до

кандидатов в депутаты. Пове
дем за них предварительную 
кампанию. Могли же в Сур
гуте Тюменской области из
брать в состав горсовета 43 
процента комсомольцев. Это 
намного выше, чем в среднем 
по стране. И стали решаться 
молодежные проблемы го
раздо быстрее.

Сейчас уже ясно, что моно
полию на всю молодежь ком
сомолу не удержать. Да и 
есть ли в этом 'необходимость? 
Результаты общей всеохват- 
ности слишком свежи в па
мяти. К тому же сейчас 
почти 6 процентов комсо
мольцев области не связаны 
со своими комсомольскими 
организациями — выбыли без 
снятия с учета.

Рост самостоятельных объе
динений молодежи —свиде
тельство заполнения вакуума 
там, где интересы комсо
мола и молодых людей не 
совпадают. Чтобы быть сре
ди молодежных объединений 
первым среди равных, быть 
политическим лидером — 
предстоит большая работа. 
Мы все должны быть нефор
малами в перестройке.

В. И. Ленин ратовал за ор
ганизационную самостоя
тельность союза молодежи. 
В статье «Интернационал мо
лодежи» он предостерегал, 

моя Родина — СССР

говоренности между этими 
организациями. Все возникаю
щие разногласия должна ула
живать комиссия по персо
нальному распределению вы
пускников или министерства, 
ведомства, которым подчине
ны учебные заведения. А по
сле окончания работы комис
сии — министерства, в чьей 
системе находятся предприя
тия, направившие стипендиа
тов.

— А сроки обязательной от
работки остались прежними!

— Да, все молодые специа
листы должны отработать три 
года по направлению.. Обяза
тельный срок работы исчисля
ется со дня заключения тру
дового договора с админист
рацией предприятия, куда он 
распределен.

Аттестацию молодые специ
алисты проходят после трех 
лет работы по месту распре
деления. По ее результатам им 
вручается квалификационный 
аттестат. Подлежат аттестации 
и выпускники, которым предо
ставлена возможность само
стоятельного- трудоустройства 
по специальности.

— Раньше нередко прихо
дилось сталкиваться с тем, что, 
заказав молодого специали
ста, предприятие не использо
вало его по специальности. 
Какие гарантии есть на этот 
счет!

— Ведомство, в системе ко
торого находится это пред
приятие, обязано предоставить 
молодому специалисту с его 

что без нее «молодежь не 
может ни выработать из себя 
хороших специалистов ни 
подготовиться к тому, чтобы 
вести социализм вперед». К 
этому понятию вернулась и 
последняя Всесоюзная кон
ференция КПСС. В областной 
организации в эксперименте 
по изменению структуры уча
ствуют Первоуральский гор
ком, где все комсомольские 
организации медицинских уч
реждений города объедини
лись в одну, пошли на сокра
щений двух райкомов ВЛКСМ 
в Каменске-Уральском. На 
страницах газеты уже писал 
Костя Югрин, секретарь ко
митета ВЛКСМ узла Сверд- 
ловск-Сортировочный (ныне 
первый секретарь Железно
дорожного райкома ВЛКСМ), 
что главной помехой слияния 
двух узловых комитетов в 
один — отделенческий явля
ется аргумент, что структура 
комсомольской организации не 
будет совпадать со структурой 
партийных органов. Отдел ком
сомольских организаций обко
ма ВЛКСМ готов пойти и на 
такой эксперимент.

Завтра IV пленум ■ ЦК 
ВЛКСМ вынесет на рассмот
рение вопросы демокра
тизации в комсомоле — на 
мой взгляд, ключевые в дея
тельности молодежного сою- 

согласия в своей системе дру
гую работу. Либо в порядке 
перевода и по согласованию с 
этой организацией он может 
быть направлен в другое ми
нистерство. Во всех этих слу
чаях выдается новое удостове
рение о направлении на рабо
ту и права молодого специа
листа сохраняются. Но вооб
ще-то должности, на которые 
в текущем году по персональ
ному распределению должны 
быть приняты выпускники, не 
замещаются. На них могут 
оформить работников лишь в 
случае производственной не
обходимости. Да и то лишь на 
срок до назначения выпускни
ков.

— Много жалоб поступало и 
от выпускников средних спе
циальных учебных заведений, 
которых на местах оформля
ли рабочими. Здесь есть ка
кие-либо изменения!

— Выпускники таких учебных 
заведений могут быть направ
лены в качестве рабочих, ко
торым по уровню квалифика
ции требуется среднее специ
альное образование. Но толь
ко с их согласия и в соответ
ствии с Единым тарифно-ква
лификационным споавочником 
работ и профессий рабочих. 
Если же выпускник не согла
сен, то министерство должно 
подыскать работу, соответству
ющую его специальности и 
квалификации.

— И, пожалуй, один из се- 
мых больных вопросов —

за. Сейчас уже никого не 
удивляют выборы из 2—3, а 
то и из 5 кандидатов. А 
ведь всего два года назад 
опыт Асбестовского горкома 
ВЛКСМ был единственным. 
Только в сентябре-октябре 
1988 года прошли конкурсы на 
замещение должности первого 
секретаря Невьянского и Бог- 
дановичского горкомов, Сло
бодотуринского и Кировского 
райкомов ВЛКСМ города 
Свердловска.

Однако есть ли это торже
ство демократии? При отдель
ных успехах на этой линии 
фронта борьбы с «бюрокра
тическим централизмом» пе
ревеса нет. Аппарат по-преж
нему подменяет выборный ор
ган. Сложившаяся десятилети
ями бюрократическая система 
пока незыблема. На вопросы: 
«Кто готовит проекты реше
ний и кто их выполняет?», «Кто 
определяет стратегию и так
тику работы?» и, наконец, «Кто 
формирует выборный ор
ган?» — ответ один: аппа
рат.

Нам нужен механизм, обес
печивающий руководящую 
роль, например, обкома 
ВЛКСМ над аппаратом обкома 
ВЛКСМ. Обком ВЛКСМ, на мой 
взгляд, способен это сделать 
при трех условиях:

во-первых, при принципиаль

Молдавская ССР. Элемен
ты самоуправления в кишенев- 
ской средней школе № 14 
внедряет заместитель директо
ра по воспитательной работе 
делегат АЛ съезда ВЛКСМ 
Мирча Антонович Греку. Мо
лодой педагог не может оста
ваться в стороне от тех пре
образований, которые прово
дятся сегодня в народном об
разовании. Мирча Антонович 
и его единомышленники помо
гают ребятам получить навы
ки организатора и руководи
теля, учат их самостоятель
ности, ответственности. Они 
видят в детях равную и ува
жаемую личность. Не все пока 
получается у М. А. Г реку. 
Есть коллеги, которые нс ве
рят в успех школьного само
управления. Но М. А. Г реку 
делом продолжает убеждать 
сомневающихся.

На верхнем снимке: прин
ципиальный спор. Член бюро 
райкома комсомола Мирча 
Греку и комсорг 9 кА'» класса 
Мария Миронова.

Таллин. Крупнейший 
микрорайон столицы Эстонии 
Ласнамя.з, в котором к 1990 
году справят новоселье почти 
200 тысяч человек.

Фотохроника ТАСС.

обеспечение жильем. Выделив 
молодым специалистам место 
в общежитии, руководители 
предприятия порой считают, 
что в дальнейшем жилищные 
условия должны улучшаться в 
общем порядке.

— Место в общежитии и 
арендованное жилье — вре
менная мера обеспечения мо
лодого специалиста жилой пло
щадью. Выпускники и члены их 
семей обеспечиваются жилым 
помещением вне очереди тем 
предприятием, где будут ра
ботать.

— Допустим, предприятие 
не смогло сразу выделить мо
лодому специалисту жилпло
щадь, указанную в направле
нии.

— Если он продолжает ра
ботать там же, то его право 
на внеочередное получение 
жилья сохраняется независи
мо от срока работы в этой 
организации. Молодому спе
циалисту в необходимых слу
чаях может быть выдана ссу
да на вступление в ЖСК. За 
лицами, направленными в по
рядке распределения на рабо
ту в другую местность, жил
площадь по-прежнему месту 
жительства сохраняется до ее 
получения на новом месте.

Если же предприятие отка
зывается от обязательств по 
предоставлению молодому 
специалисту жилья, он может 
перераспределиться. В этом 
случае вопрос решается ми
нистерством или ведомством, 
в систему которого направлен 
выпускник.

Надеюсь, что благодаря но
вому положению конфликтов 
на местах будет меньше.

Беседу вела
Г. ЯКОВЛЕВА. 

но новой схеме вь^оров;
во-вторых, при возможности 

обладать материально -. техни
ческой базой (вопросы финан
сирования);

в-третьих, при возможности 
обладать полной информаци
ей о деятельности аппарата и 
регулярно ее контролировать.

Подробно остановлюсь на 
первом условии. Вот общая 
схема выборов:

Первичная комсомольская 
организация выдвигает в вы
шестоящие органы молодых 
людей, зарекомендовавших 
себя в деле (долой анкету!), 
пользующихся авторитетом.

Предложения по составу рас
сматриваются на совещании 
представителей делегаций и ут
верждаются конференцией. Ис
ходя из приоритетных направ
лений работы, формируются 
временные группы под задачи, 
комиссии, которые, в свою оче
редь, формируют платный ап
парат, ответственного секре
таря комиссии или отдел под 
направление. «Аппаратчики» не 
являются членами этого орга
на и тем более бюро. Допу
стимо, мне кажется, в составе 
бюро иметь только первого 
секретаря. Временные группы, 
комиссии вырабатывают и об
суждают программы деятель
ности на выборный срок, про
гнозируют результат, прог-

Неделя в «Призывнике»
Второй год при Бруснятской средней школе работает воен

но - спортивный лагерь «Призывник».
Осенние каникулы закончились, но впечатлений у старше

классников, занимавшихся в лагере, хватит надолго. Сорок 
подростков пионерского и комсомольского возраста были за
няты ремонтом школьных помещений, посещали технические 
кружки и спортивные секции, участвовали в клубных меро
приятиях. Еще больше сдружились с военруком школы Вла
димиром Борисовичем Дмитриевым и заведующим сельским 
клубом Александром Павловичем Катаевым, много труда и 
смекалки отдающими интересной педагогической работе.

— Кредо <Призывника». — рассказывает заведующая Бе
лоярским районе Римма Яковлевна Елизарова. — в том. чтоб 
не оставить без внимания ни одного трудного подростка. 
Эффективность работы военно - спортивного лагеря ощущает
ся в школьной дисциплине и в подтянутости ребят, даже в 
увеличившейся тяге к знаниям.

Большие планы у его руководителей на зимние каникулы. 
Главный ориентир — начальная военная подготовка учащих
ся. Содержится лагерь на средства совхоза «Белоярский» — 
базового предприятия школы.

Белоярский район.
Т. РЯЗАНЦЕВА.

— — ВЕТЕРАНЫ 
РЯДОМ С НАМИ

Есть даты, которые никто 
и никогда не забывает. С 
детства врезаются они в 
нашу память. Такова уж 
природа этих дат. Хотя 
скоро минет полвека с начала 
Великой Отечественной — 
самой страшной, самой кро
вавой войны, — 22 июня 
по-прежнему в скорбной 
памяти людской. И потому 
в редакционной почте появ
ляются такие письма, как 
письмо, которое прислал 
нам майор в отставке А. Г. 
Комолов.

Больше других за
помнили тот день 
пограничники. Взвол
нованно рассказывает Алек

сандр Георгиевич о подви
ге уральца Алексея Нови
кова, чье имя носит застава, 
которой он командовал. Ни
как не ожидали гитлеровцы 
встретить во время перепра
вы через Западный Буг 
кинжальный пулеметный 
огонь. Младший сержант
А. Новиков и рядовой
Н. Ставницкий остались
живы после ураганного арт
обстрела, заняв место в
окопе с пулеметом.

Во время небольшой пере
дышки перебрались бойцы 
в дупло могучего дуба (де
рево смогут обхватить взяв
шись за руки лишь пять 
человек). Захваченные из 
горящей заставы два ящика 
патронов позволили сделать 
дуб настоящей крепостью. 
Оставшись один после гибе
ли друга, Новиков отбивал 
одну атаку за другой. Как 
былинный богатырь, десятка
ми косил он захватчиков. 
Продолжался бой до следую
щего дня. С опаской окру
жали гитлеровцы вдруг 
смолкнувший дуб-крепость. 
И увидели они здесь два 
неподвижных тела на грудах 
стреляных гильз.

Лишь в 1964 году благо
даря жительнице деревни 
Дубица О. Н. Пекалюк ста
ли известны имена героев. 
В своем письме Александр 
Георгиевич Комолов со
общает, что весной на заста
ве установлен бюст героя- 
уральца.

Родился Алексей Новиков 
в деревне Грязнуха . (она 
сейчас уже не существует) 
Кушвинского района. Закон
чил Пермское педагогичес
кое училище, работал учи
телем в деревне Юрьевка 
близ Красноуральска. Чтят 
память своего земляка 
ученики средней школы 
№ 6, где действует музей, 
часть стендов , которого 
посвящена Новикову,

Ло не только с портре
тов в музеях смотрят на 
нас ветераны второй миро
вой. Часто, не напоминая 
лишний раз о себе, они жи
вут и трудятся рядом с 
нами. И узнаем мы об их 
участии в прославленных 
сражениях лишь со слов 
однополчан. Именно такое 
письмо пришло в редакцию 

рамма, утвержденная плену
мом, фиксируется, и по итогам 
каждого года группы и комис
сии отчитываются о своей ра
боте. Неоднородность област- 
<ной комсомольской органи
зации (она насчитывает 63 рай
кома и горкома) предполагает 
наличие работников, курирую
щих данные территории. «Силь
ные» районы могут не иметь 
своего ответственного органи
затора, который тоже пред
ставляет комиссии программу 
своей деятельности на год.

У, комитета комсомола дол
жно быть право, несмотря на 
хозрасчет, отвлекать своих 
членов от основной работы для 
политической деятельности в 
составе выборного органа. В 
этом случае предприятию пе
речисляется компенсация из 
доходов данного органа.

Представляется важным, что
бы 1989 год был переломным 
не только в вопросах демокра
тизации комсомольской жиз
ни, работы с кадрами, но и 
финансовой политики комсомо
ла. Необходимо ставить зада
чу: за год перейти к самофи
нансированию выборного ор
гана, средства к существова
нию фopмиpoвaJЬ в основном 
от доходов хозяйственной дея
тельности, а более половины 
соедств оставлять по месту их 
образований. Ибо нищенское 
существование «первички» ве
дет к негативным политиче
ским последс,гв.и"м.

В. ДУДАРЕНКО, 
заведующий отделом 

комсомольских организа
ций обкома ВЛКСМ, 

член бюро обкома ВЛКСМ.

от члена совета ветеранов- 
подводников при Централь
ном военно-морском музее 
капитана 1 ранга в отстав
ке Сергея Сергеевича Ша
хова. Он рассказал об одной 
из боевых операций подвод
ников Северного флота, 
когда они сразились с превос
ходящими силами фашист
ских соединений, чьи ко
рабли часто нападали на 
союзные конвои, которые 
доставляли в Мурманск и 
Архангельск вооружение, 
оборудование, продукты. 
Это было в начале июля 
1942 года. Как только ста
ло известно, что на перехват 
конвоя из 37 транспортных 
судов направлена фашист
ская эскадра в составе лин
коров «Тирпиц» и «Шеер», 
8 эскадренных миноносцев, 
еще до захода в оператив
ную зону Северного флота 
английское адмиральство 
отдало приказ о возвраще
нии кораблей прикрытия в 
Англию. Таким образом, 
конвой был брошен па 
произвол судьбы. В этих 
условиях адмирал А. Г. 
Головко принял единствен
но верное решение: всем под
водным лодкам начать поиск 
Фашистской эскадры.

Услышал ш у м винтов 
«Тирпица» молодой акустик 
Александр Сметанин. Это 
не просто — отделить от 
всех шумов моря тот нуж
ный, единственный. И быв
ший тракторист с Урала 
был надежными «ушами» 
подводной лодки «К-21». 
Он помог командиру Герою 
Советского Союза Н. А. 
Лунину успешно провести 
бой, совершить маневр «под- 
ныривания» под вражеские 
линкоры, о чем написала 
«Правда». Залп торпед 
оказался точным: две —- в 
«Тирпец», одна — в эсми
нец.

Подводная лодка «К-21» 
сейчас стоит па вечном 
приколе у пирса как музей- 
памятник. На ее боевой 
рубке цифра «17» — чис
ло потопленных вражеских 
кораблей. Есть здесь и 
вклад А. Сметанина. Лишь 
в 1948 году демобилизовал
ся он с фронта и вернулся 
в родное село Мостовое. А 
потом более 30 лет прора
ботал слесарем в локомотив
ном депо станции Егорши- 
но. Он здесь уважаемый 
человек. Вот так скромно 
живут рядом с нами люди 
с яркими судьбами.

Есть, наверное, одна 
общая черта в пись
мах, которые прихо

дят в редакцию нашей газе
ты от людей старшего 
поколения. Это большая за
интересованность в том, что
бы передать молодежи са
мое важное и главное, что 
познали они в своей жизни. 
Часто даже письмо звучит 
прямым наказом. Как, на
пример, письмо от А. А, 
Лагунова из Каменска-Ураль- 
ского. К сожалению, о себе

читатель
рассказывает

ВЫХОДНОЙ
В «ЛЕСНОЙ 
СКАЗКЕ»
На предприятии строителей 

молодежного поселка, возглав
ляемом А. Ф. Волковым, в по
следнее время все больше вни
мания уделяется укреплению 
здоровья и организации отдыха 
своих рабочих.

Только весной этого года на 
базе загородного пионерского 
лагеря «Лесная сказка» был 
сдан в эксплуатацию санато
рий - профилакторий. И вот 
недавно сделан очередной шаг 
вперед. На базе этого же пио
нерского лагеря открыта база 
отдыха выходного дня, кото
рая будет функционировать по
чти круглый год за исключени
ем трех летних месяцев непо
средственной работы пионер
лагеря для детей. На этой ба
зе отдыха го субботам и вос
кресеньям могут одновремен
но отдыхать 80—100 человек. 
Председатель объединенного 
комитета профсоюза предприя
тия В. И. Щигорев отметил, что 
с созданием базы решаются две 
задачи: использование пионер
лагеря круглый год и более 
разнообразный отдых строите
лей. Причем первостепенное 
значение здесь придается кол
лективному и семейному отды
ху.

К услугам отдыхающих—фут
бол. волейбол, баскетбол, тен
нис, бильярд, зимой — лыжи, 
работают дискотека, кинозал, 
библиотека. Чтобы отвезти сво
их работников на базу отдыха, 
предприятие регулярно выде
ляет автобус. Учтены и инте
ресы ребятишек. Для них от
дельно демонстрируются муль
типликационные и детские 
фильмы.

Новая база приобретает по
пулярность среди работников 
предприятия, которые все боль
ше предпочитают отдыхать 
здесь целыми коллективами. 
Например, в одно воскресенье 
коллектив детского сада № 26 
активно участвовал в семей\ 
ных стартах, а в следующее 
их места в «Лесной сказке» 
заняли их коллеги из детсада 
№ 36, работники управления 
предприятия, жилищно - ком
мунальной конторы, управле
ния производственно - техно
логической комплектации.

Надо отметить, что, несмотря 
на разнообразие прероставлге- 
мых услуг, стоимость одной 
путевки для отдыхающих за 
сутки невелика. Большая часть 
оплачивается за счет фонда 
предприятия и профсоюза.

П. СИЗОВ.
Верхняя Салда.

он пишет очень скупо: 
свыше 16 лет проработал 
военруком в школе. И еще 
о том, что многие его вос
питанники закончили воен
ные училища, отслужили в 
армии.

Между строк этого 
письма можно предполо
жить, что Аркадий Алек
сандрович в прошлом воен
ный. Недаром он так ра
дуется успехами своих 
учеников. С гордостью рас
сказывает о том, как недав
но его навестил капитан 
С. Туприков, выполняющий 
интернациональный долг в 
Афганистане. II тут же при
водит наблюдения совет
ского офицера, которыми 
тот поделился в связи с 
разговором об адаптации 
молодых солдат в .боевой 
обстановке. Первое, среди 
прочих—крепить чувство не
обходимости строгой дис
циплины и организованности 
в ходе подготовки к служ
бе. Именно благодаря таким 
качествам и рождаются вер 
необходимые в армии навы
ки. Эти слова опытног ' 
военрука близки тем целям 
и задачам, которые обсуж
дались на недавнем заседа
нии Политбюро ЦК КПСС. 
Емко и точно говорит А. А. 
Лагунов, доверительно обра
щаясь к будущему воину: 
«Служба — твой вклад в 
дело обеспечения безопас
ности Родины!».

С тревогой делится ои 
своими раздумьями о низ
ком уровне физической за
калки допризывников, пред
лагает пути преодоления 
этого недостатка.

Приходят в редакцию и 
вести из армии. Так, о служ
бе наших земляков написал 
нештатный корреспондент 
газеты «Боевая вахта» 
Краснознаменного Тихо
океанского флота В. Карю- 
ков. Подробно рассказывает 
он о буднях военного строи
теля младшего сержанта 
Вячеслава Брылевского. 
Есть здесь работы с соле
ным потом пополам, и на
пряженная учеба, и минуты 
досуга. Кстати, время отды
ха Вячеслав проводит с 
земляком Вадимом Зыком. 
Оба участвуют в развлека
тельной программе «Клуб 
веселых строителен», кроме 
того, друзья играют в одном 
вокально - инструментальном 
ансамбле.

...Вот такая почта посту
пила в последнее время в 
редакцию в адрес отдела 
военно-патриотического вос
питания. Особенно нагляд
но видна в ней преемствен
ность устремлений предста
вителей всех поколений в 
исполнении священного дол
га — службе Родине. И в 
этом залог безопасности на
шей страны. Здесь также 
пролегает передняя линия 
борьбы за перестройку об
щества. М. МАКАРОВ,

член Союза 
журналистов СССР.
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ИР шши ключения торговых контрак
тов, Нередко предлагаемая 
ими продукция не может най- 

, ти спрос на индийском рынке.
Вот и получается, что, не имея
возможности «отоваривать»

СССР — Индия
контакты и контракты

Ведущие ученые, специалисты, 
культуры и представители средств 
СССР и Индии приняли участие в

бизнесмены, деятели 
массовой информации 
состоявшейся в Дели

международной конференции «СССР— Индия: дружба и 
сотрудничество». В одной из пяти секций конференции
обсуждались вопросы 
двух стран.

экономического взаимодействия

Участники 
единодушны 
развитие 
кооперации,

обсуждения 
во мнении,

были 
что

производственной 
более широкое

вовлечение в сферу сотрудни
чества частного сектора Индии 
и создание совместных пред
приятий являются наиболее 
перспективными направления
ми взаимовыгодных связей 
двух стран.

Экономисты Р. Г. Гидадхуб- 
ли и П. Л. Даш из Бомбейско
го университета, в частности, 
сообщили, что в настоящее вре
мя подписаны контракты на 
создание 36 различных совме
стных производств, еще 11 кон-

в несколько, 
строк

ЛОНДОН. Руководителям 
всех государственных ве
домств и учреждений Велико
британии дано указание ус
тановить негласный надзор 
над всеми молодыми сотруд
никами, работающими в за
крытых отделах, с целью вы
явления »неблагонадежных». 
Распоряжение на этот счет, 
как сообщает газета »Дейли 
экспресс». поступило из кан
целярии премьер-министра.

Блюстителям государствен
ной и служебной тайны пред-, 
писывается обращать особое 
внимание на тех сотрудников, 
которые вовлечены в полити
ческие движения. «могущие 
привести к конфликту интере-
сов* иными словами, чле-
нов оппозиционных партий, 
профсоюзов, антивоенных дви
жений и организаций. Это 
означает, что всякий, кто но
сит майку с надписью *3апре~ 
тить бомбу*, рискует попасть 
в разряд неблагонадежных*,— 
пишет газета.

ВАШИНГТОН. «Геогра-
фия — пропуск в мир» — под 
этим девизом пройдет в США 
следующая неделя ноября. На
циональное географическое 
общество, ассоциация амери
канских географов, преподава
тели. сотрудники музеев, биб
лиотек и телекомпаний наме
рены объединить свои усилия 
в широкой просветительской 
кампании, которая охватит 
тысячи школ и колледжей «о 
многих штатах страны.

•Географическая неграмот
ность американцев, незнание 
других культур и иностранных 
языков ставит Соединенные 
Штаты в невыгодное положе
ние по сравнению с другими 
странами в бизнесе, политике 
и охране окружающей сре
ды», — утверждает сенатор 
Билл Брэдли.

ТОКИО. Небольшой сквер 
студенческого городка уни
верситета «Кокусай кирисуто- 
кио дайгаку» в пригороде 
японской столицы неожидан
но стал »центром притяже
ния» учащихся этого вуза. 
Всеобщее внимание привлек 
небольшой саженец яблони — 
прямой наследницы знамени
того дерева, плод которого, со
гласно широко распростра
ненному преданию, привел к 
открытию закона всемирного
тяготения.

Еще в 1964 году один из
^потомков* яблони, росшей v
дома английского
Исаака Ньютона

ученого 
в начале

прошлого века, окольными пу
тями попал в Японию и
неплохо 
ском

прижился в токий-
ботаническам са-

ду. Несколько .яблонь Ньюто
на» японского происхождения 
уже набирают силу в различ
ных парках страны. Однако ев 
посадка на территории учеб
ного заведения осуществлена 
впервые.

АЛЖИР. День 15 ноября 
стал национальным праздни
ком арабского народа Пале
стины. На чрезвычайной сес
сии высшего палестинского 
законодательного органа — 
Национального совета Пале
стины — председатель испол-
кома Организации освобож-
дения Палестины Ясир Ара
фат торжественно провозгла
сил создание на оккупирован
ных Израилем арабских зем
лях независимого палестин
ского государства со столицей 
в Иерусалиме.

Новое палестинское госу
дарство. сказал лидер ООП, 
будет »демократическим, пар
ламентским государством, ос
нованным на свободе мнений, 
многопартийной системе, сво
боде вероисповедания и ра
венстве между мужчиной и 
женщиной». Оно будет при
держиваться принципа мир
ного сосуществования в отно
шениях с соседними страна
ми. До создания временного 
палестинского правительства 
его функции будет выполнять 
исполком ООП.

трактов находятся
разработки, 
смотрение *

а всего
в стадии 
на рас

советской стороны
представлено 63 совместных 
проекта. Многие индийские 
фирмы заинтересованы в соз
дании таких предприятий как 
на территории Индии, так и в 
Советском Союзе. Например, 
фирма «Кеджиривал энтер- 
прайзиз» подписала с Агропро
мом СССР соглашение о про
изводстве соков манго и дру
гих тропических фруктов для 
поставки в СССР. Ежегодно 
предприятия фирмы в Индии 
будут выпускать 7 тысяч тонн 
соков. Созданное же при уча-

ЗОЛОТЫЕ ЯБЛОКИ

стии фирмы предприятие в 
СССР будет производить до
полнительно 25 тысяч тонн раз
личных фруктовых соков. Аг
ропром СССР и «Кеджиривал 
энтерпрайзиз» будут сотрудни
чать также в создании на тер
ритории Индии предприятий 

по производству растительных 
масел и другой продукции из 
масличных культур и сои.

ральный директор Конфедера
ции машиностроительной про
мышленности Индии Тарун 
Дас, в частности, подчеркнул, 
что СССР и Индия могли бы 
успешно сотрудничать в про
изводстве бурового, энергети
ческого, сварочного оборудо
вания, производстве сельско
хозяйственной техники, тек
стильных станков, оборудова-

свои затраты нужной продук
цией, индийские фирмы вооб
ще воздерживаются от заклю
чения сделок. Существуют зна
чительные пробелы в изуче
нии внутренней рыночной 
конъюнктуры двух стран. Ин
дийские фирмы не обладают 
достаточной информацией о 
потребностях советского рын-

ЧИУАУА Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

Подписаны контракты на
строительство в СССР при уча-
стии индийских 
ких гостиниц

фирм несколь- 
и индийского

ресторана «Дилруба» в Таш
кенте. По мнению специалис
тов, хорошие перспективы от
крываются для создания сов
местных предприятий в таких 
областях, как машиностроение, 
электроника, химическая про
мышленность, приборострое
ние, производство искусст
венных алмазов, различных по
требительских товаров. Гене-

том или ином товаре

Из мексиканского блокнота

корреспондента АПН Судя по поведению дона 
Мануэля, он польщен визи-

ния для пищевой 
промышленности.

Однако, как

и молочной

подчеркива-
лось на конференции, процесс 
создания совместных предпри
ятий идет крайне медленно. 
Причин несколько. Советские 
представители отметили, что 
пока еще крупный бизнес Ин
дии проявляет сдержанность 
в этом деле, стремится в ос
новном лишь к товарообмену. 
Индийские бизнесмены, в свою 
очередь, говорили, что сущест
вующая в СССР практика, ког
да предприятия, действующие 
в системе хозрасчета и имею
щие право самостоятельного 
выхода на международный 
рынок, должны балансировать 
свои доходы и расходы в ино
странной валюте по каждой 
отдельной сделке, стала суще
ственной помехой на пути за-

или оборудовании, не имеют 
представления об издержках 

■ производства различных това
ров в СССР, плохо информи
рованы о технических возмож
ностях и мощностях советских 
производителей. До сих пор, 
как отмечали индийские биз-
несмены, 
механизм 
чения виз 
циалистов.

отсутствует четкий 
оперативного полу
дня индийских спе-

Не устраивает и
медлительность советских парт
неров в решении оператив
ных вопросов, связанных с за
ключением контрактов, реше
нием различных финансовых, 
технических и производствен
ных вопросов, поставкой ком
плектующих и запасных час
тей.

В устранении этих преград, 
отметили участники дискуссии, 
важная роль принадлежит тор
гово-промышленным палатам 
двух стран, а также недавно 
созданной в СССР Ассоциации
делового 
Индией.

В.

Дели.

сотрудничества

ТИТОВ-ВОСХОДОВ, 
соб. корр. АПН.

США. В ноябре в США 
отмечается день благодаре
ния. По традиции в американ
ских семьях по случаю это
го общенационального празд
ника готовят индейку. В Ва
шингтоне превозносят »аме
риканскую демократию» и 
общество »всеобщего благо
денствия», а по всей стране 
Т'акже традиционно у благо, 
творительных »суповых ку
хонь» выстраиваются длин
ные очереди тех, кому .не на
шлось места за праздничным 
столом. Это голодающие — 
потерявшие заработок семьи 
и одинокие бродяги, одетые в 
лохмотья нищие и сохранив
шие еще пристойный внеш
ний 'вид люди, которые со
всем недавно примкнули к 
армии »лишних» американ
цев, лишившись работы, а 
многие и жилья.

Речь идет о миллионах 
американцев. Только хрони
чески страдающих от голода, 
по данным общественных ор
ганизаций, насчитывается 
свыше 20 млн. человек. В 
день благодарения американ
ские отверженные особенно 
болезненно чувствуют свое 
бесправие и безысходность.

НА СНИМКЕ: очередь за 
бесплатной похлебкой в Ва
шингтоне.

Телефото АП — ТАСС.

ДЕККАИ КОШТА К «ЗЕЛЕНЫЕ ДНИ»
Студенческий клуб молодой семьи

В детской комнате кор
пуса № 35 Студенческого го
родка в Софии, как всегда,
оживленно. 
вернулись с 
рестностям 
вочки 9—10

Дети только 
прогулки по

чта 
.ок

городка. Две де-
лет ставят ва

зочки принесенные цветы и 
веточки, трое мальчишек не 
могут достичь единодушия.
относительно 
ной игры, 
склонились
ми альбомами, а

правил шахмат- 
шестеро ребят

над рисовальны-

в Софии

ленькие 
поделить

все еще
самые 

не
между собой

ма- 
могут 

I иг-
рушки. Через несколько ми
нут, когда и они займутся иг-
рой, тетя Ингеборг
жит чтение книги о

продол- 
мальчи-

ках Чуке и Геке... Так обычно 
проходят вечера в детской
комнате клуба молодой 
при Высшем институте
тектуры и 
фии.

— Дети 
приходить, 
тательница

строительства

привыкли

семьи
архи-

сюда
— говорит воспи- 

Ингеборг Радосла-
вова, студентка второго кур-
са. В сущности, днем ре-
бята в большинстве своем или 
в яслях или в детских садах. 
К нам они приходят всего на 
несколько часов вечерами — 
пока их родители готовятся к 
экзаменам, заняты в библио-

теках, готовят курсовые и 
дипломные проекты, занима
ются спортом или просто си
дят с друзьями за чашечкой 
кофе. Больше всего детей сю
да приходит, естественно, во 
время сессий. Тогда здесь 
бывает по 10—15, а то и 20 
ребят. Большинство из н^х — 
болгары, но есть и дети се
мей иностранных студентов 
или смешанных браков.

Клуб молодой семьи при 
Высшем институте архитекту-
ры и строительства возник
7—8 лет назад в виде экспе-
риментальной студенческой
общности. Началось все с 
детской комнаты, затем он 
окреп и расширил свою дея
тельность — стал организовы
вать свободные дискуссии на 
актуальные темы: политиче
ские, социальные и культур
ные, проводить беседы о вос
питании детей и сексуальных
отношениях в семье,
дились 
детские

конкурсы по
, прово- 
икебане,

утренники, турниры
по настольному теннису, шах
матам и бриджу, открыли кур
сы аэробики. А в 1986 году 
их клуб вошел в структуру 
Центрального студенческого 
Дома культуры. В результате 
этого к материальным ресур
сам и спортивным пособиям 

---------- Планета ■

общежития прибавилась неко
торая финансовая помощь До
ма культуры.

— Сейчас у нас начинается 
новый период, — говорит 
председатель клуба Виолетта 
Георгиева, студентка второго 
курса. — Мы переходим на 
собственный «хозрасчет», что 
заставило нас взимать член
ские взносы. Конечно, сумма 
взноса почти символическая— 
по одному леву (примерно 
один рубль) с семьи в месяц, 
но они нам необходимы. Они 
нужны для оплаты труда двух 
воспитательниц детской комна
ты, а также коллеге, который 
заботится о спортивном зале. 
Опять же надо накопить кое- 
какой фонд для осуществле
ния других идей, причем са
мых разнообразных: воскрес
ная «Семейная дискотека»; 
коллективные вылазки на близ
лежащую гору Витоша —- все
го в нескольких километрах от 
Софии/ состязания на лучшего 
повара среди мужчин; состя
зания велосипедистов, на ро
ликовых коньках и скейтбор-

строен и действует клуб, — 
добровольность, — вступает в 
разговор темнокожий сту
дент. — Организуются меро
приятия, которые не имеют 
ничего общего с казенщиной. 
Коллеги даже избегают, на
зывать их «мероприятиями». 
В разговорах между собой 
они их называют «идеей» или 
«задумкой»...

Наблюдая за этими молоды
ми людьми, человеку может 
показаться, что клуб молодой 
семьи в Студенческом город-
ке давно уже перестал 
экспериментом, это —

быть 
самая

настоящая реальность. Реаль
ны и энтузиазм, желание мо
лодых людей сблизиться, об
щаться между собой.

В кафе корпуса постепенно
становится 
За одним

•се оживленнее.
столом чем-то

спорят, рядом Виолетта с 
двумя помощниками рисует 
афишу, возвещающую об оче
редном бридж-турнире. Из
спортзала, 
любителями

оккупированного 
настольного тен-

де среди детей; 
так называемых

проведение 
«зеленых

дней» — когда мы занимаем
ся озеленением и уборкой 
вокруг корпусов.

— Принцип, на котором по-

- в объективе -------

ниса, слышны крики, заглу
шающие частые удары шари
ка.

...В студенческом клубе мо
лодой семьи подходит к кон
цу еще один день.

Диана ВЛАХОВА.
Агентство 

«София-Пресс».

Бангкок — столица и главный порт Таи
ланда — изобилует уникальными памятника-
ми архитектуры. В разных частях города вы- 

творения тайских зод-сятся величественные 
чих: храмовые и дворцовые постройки

XVIII—XIX веков. В них воплотился весь 
многовековой опыт тайских резчиков по кам
ню и дереву, сочетающий широкий творче
ский поиск и высокое профессиональное 
мастерство. Фото АДН—ТАСС.

S«

<НАМ БЫ ЕГО ЗАБОТЫ!»
В незавидной роли контра

бандиста валютой неожиданно 
для себя оказался миллиардер 
из Саудовской Аравии Ад
нан Кашоги, решивший отдох
нуть на греческом острове Кер
кира. Прибыв сюда на собст
венной яхте, миллиардер на
правился в казино, где к не
счастью для себя выиграл в 
рулетку 160 тысяч долларов. К 
несчастью, потому что когда 
Кашоги попытался вернуться с 
выигрышем на яхту, то его за
держали таможенники. Магна
ту предъявили обвинение в по
пытке незаконного вывоза ва
люты, поскольку, въезжая в 
Грецию, он не зарегистрировал 
в таможенной декларации сум
му, с которой вышел потом из 
казино. Не помогли объясне
ния, что этого он сделать не 
мог, поскольку из казино дале
ко не всегда выходят с выиг
рышем.

Полиция, правда, не стала 
арестовывать миллиардера, од
нако деньги у него были кон
фискованы. Комментируя под
нятую в местной печати кампа
нию вокруг злоключений не
счастного Кашоги, одна из га
зет не удержалась от ирониче
ского замечания: «Нам бы его 
заботы!».

ПОГИБНУТЬ НЕ УДАЛОСЬ
Эта история случилась днем 

в понедельник, когда 29-летний

Чиуауа — северный штат 
Мексики. Это — земля апа- 
чей и тараумара, край героев . 
Майн Рида и Густава Эмара.

Пока наш джип визжал 
тормозами на поворотах гор
ных шоссе, выбивал душу на 
ухёбах проселков, летел по 
ровным, как столешница, 
степям, а глаз едва отличал 
на горизонте голубизну невы
соких гор Сьерра-Мадре, не
вольно приходили на память 
искатели золота, контрабанди
сты, отважные индейцы.

Теперь в Чиуауа нет иска-

том зарубежного гостя, 
что такое Советский Союз 
где он находится—смутно 
бе представляет, отчего

но 
и 

се- 
не-

телей золота. Аначей давно
уничтожила кавалерия США. 
Тараумара прозябают в го
рах или бродят по городам и 
поселкам, собирая милосты
ню. Остались скотоводы, по
скольку природа Чиуауа соз
дала здесь все условия для их 
процветания. Остались бла
годаря соседству с Соединен
ными Штатами и контрабан
дисты. Порой' разгораются 
местного масштаба войны ме
жду торговцами наркотиками. 
А некогда звучавшие под 
гитары мелодичные серена
ды сменились балладами — 
своеобразным песённым эпо
сом мексиканской револю
ции 1910—1917 годов.

Чиуауа — родина знамени
той Северной дивизии, кото
рой командовал легендарный 
Панчо Вилья. До сих пор в 
селениях стоят мемориалы с 
надписями: вдесь был сфор-

сколько смущен и молчалив.
Однако беседа постепенно 

оживляется. Я спрашивай» о 
видах на урожай, о пробле
мах садоводства. Дон Ману
эль говорит, что имеет ябло
невый сад в четыре гектара. 
Он еще в детстве помогал от
цу ухаживать за садом. Всю 
жизнь прожил в Бачиниве и 
занимался только садоводст. 
вом. Селение это, кстати, ста
ринное, за триста лет ему, и 
название, данное еще индей
цами, означает «тыквенное 
поле». Кто знает, может, до 
испанцев здесь индейцы вы
ращивали тыкву. Но теперь 
все жители в Бачиииве живут 
с яблоневых садов.

— Четыре гектара, — охот
но откликается на мои рас
спросы дон Мануэль, — это
около тысячи деревьев, 
чит, сто тонн яблок, 
сеньор, кажется, это 
Наверное, немало, если 
стоящую цену давали, 
ведь тонна яблок стоит 
сяч песо.

Мне показалось, я

. Зна- 
Вам, 

много? 
бы на- 
а то 

20 ты-

ослы-

мирован такой-то ( 
Северной дивизии, : 
непременное — «Да 
вует революция!», 
братскими могилами

батальон 
а далее 
здравст- 
А над 

I также
высятся обелиски в память о 
тех, кто не дожил до побед
ного марша дивизии по ули
цам Мехико. Американский 
журналист Джон Рид многие 
страницы своей книги «Вос
ставшая Мексика» посвятил 
Панчо Вилье...

С жизнью простых ферме
ров, отцы которых воевали во 
время революции за свободу и 
землю, мне довелось познако
миться в Бачиниве. Это се
ление, расположившееся на
берегах 
утопает 
це ни 
ко, как

небольшой речушки, 
в садах. Тихо, на ули- 
души. Слышно толь- 
гулко ударяются о

землю созревшие яблоки, сры
ваясь с веток под собственной 
тяжестью.

Мы проходим в глубину 
сада к низкому белому доми
ку с узкими окнами. Стучим
ся. Голос изнутри — пригла
шают войти. В доме сумереч
но и прохладно. Хозяин, вы
сокий худой старик с обож
женный солнцем лицом, за
суетился, забегал по дому. 
Оказалось, что мы приехали 
во время, не совсем подходя
щее для визитов. Старик с же
ной сидели на кухне и обеда-
ли. Вот незадача ждали
старшего сына из города, но 
он не появился. Праздничный 
обед пропадал, и гости, впро-
чем, оказались кстати.

Старик проводил :
«залу» неболыпую,

нас в 
мет-

ров четырнадцать, комнату, 
убранство которой, однако, 
было далеко не роскошным: 
скрипучая мебель, кружев
ные салфетки — искусство 
хозяйки, дешевые керами
ческие статуэтки «под фар
фор» и как привет из глухих 
российских слободок — ге
рань в горшочках на подокон
нике. На стенах — раскра
шенные семейные фотографии 
в рамках.

Дон Мануэль, как зовут хо
зяина, садится и складывает 
большие, широкие, с корявы
ми, как ветви яблонь, пальца
ми руки поверх стола. Хозяй
ка подает незамысловатые 
блюда — судя по всему, нас 
ждет праздничный по кресть
янским понятиям обед. Варе
ная курица и бульон тому 
свидетельство. В обычные дни 
мексиканские крестьяне, как 
правило, довольствуются ва
реной фасолью с кукурузны
ми лепешками— тортильяс— 
да овощами. По случаю празд
ника каждому досталось еще 
и по бутылке кока-колы.

' Калейдоскоп —
южноафриканец, имени которо
го полиция не назвала, про-
крался на взлетную 
столичного аэропорта 
бум и угнал легкий
Поднявшись в воздух, он
зался по радио

полосу 
Вандер- 

самолет.

диспетчер-
ским пунктом и потребовал, 
чтобы работники аэропорта по
звонили его бывшей жене, ра
ботающей в одной из контор в 
центре Претории, и попросили 
ее... выглянуть в окно офиса. 
• Пусть видит, как я погибну»,— 
кричал угонщик.

По признанию самого угон
щика, перед тем, как решиться 
на самоубийство, он принял из
рядную дозу пива. Но уже по
сле нескольких минут полета
протрезвел, 
захотелось 
порт.

Развязка

горе-самоубийце
вернуться

наступила
данно. Когда аэроплан 
на очередной круг,

аэро-

неожи- 
заходил 
топливо

кончилось, и он рухнул на го
родской окраине. Перепуган
ный пилот отделался ссадина
ми. Теперь, заявил представи
тель властей, суд определит 
меру наказания.

ВЫХОДИТ из моды
Население 

сейчас более 
жизни, чем »

Швейцарии ведет 
» здоровый образ 
несколько лет на-

зад. К такому выводу пришел 
институт профилактики алкого
лизма на основании проведен
ного им обследования. За по
следние 12 лет число швейцар
цев, совсем не употребляющих

шался. 20 тысяч за тонну — 
это около 10 долларов. Но в 
Мехико килограмм таких яб
лок стоит 4—6 тысяч песо! 
Откуда такая разница?

•— Перекупщики, — горько 
усмехается дон Мануэль, — 
они диктуют цены. По всей 
округе такая цена. Если бу-
дешь возмущаться, то теое
объяснят: не хочешь, не про
давай... В прошлом году я так 
и сделал, не продал ни кило
грамма. Открыл сад, собак 
привязал и вывесил объявле-
ние у дороги каждый,
мол, прохожий или проезжий, 
разбирай яблоки бесплатно, 
кому сколько угодно. Пусть, 
думаю, люди попользуются, а 
не перекупщики на моем тру
де наживутся. Но наказал-то, 
вышло, себя. Все сбережения, 
что на черный день отклады
вал, спустил в тот год. А сей
час вынужден продавать за 
любую цену. Надо же как-то 
из долгов вылезать...

Я еще, когда пришел, заме
тил, что под навесом у дона 
Мануэля стоял пикап, и по
тому спросил — почему бы 
самому хозяину не свезти 
свои яблоки на рынок?

— Отчего же, — вновь ус
мехается дон Мануэль, — свез
ти можно, хоть в столицу. Да 
продать не дадут. В лучшем 
случае поколотят, машину 
разобьют, а яблоки в какую- 
нибудь канаву сбросят. Ма
фия... Она все определяет на
перед. Хочешь не хочешь, а 
заставят и в городе яблоки за 
бесценок продать. А начнешь 
правду искать, так и убить 
могут. Потому и приходится 
каждый сентаво считать. Вот 
получу за урожай два милли
она песо... Звучит-то как: два 
миллиона. А всего-то —- тыся
ча долларов. Но налоги за
платить надо, и за полив, и за 
аренду трактора, да удобрения 
купи, да инсектициды... Вот 
и выходишь цочти голый из 
этой коммерции.

— А банк не помогает 
кредитами?

— Да что вы, сеньор, — за
махал руками дон Мануэль.— 
В банк только войди, он быст-

Прошли 
соревнования

-4 Набережные Челн«. 
Здесь закончилось всесоюз
ное командное первенство 
сильнейших шахматных клубов 
страны. В составах команд вы
ступали ведущие мастера 
спорта и гроссмейстеры.

Первое место завоевали 
шахматисты Новосибирска. 
Свердловчане заняли сред
ние строчки в турнирной таб
лице.

Отлично выступил мастер 
спорта из Свердловска 
А. Глянец. Играя на третьей 
доске, он занял первое ме
сто.

+ Нижний Тагил. Второй 
полуфинал первенства облсо- 
вета ДФСО профсоюзов со
брал 50 шахматистов. Убеди
тельную победу одержал пер
воразрядник из Ни'жнего Та
гила 3. Кашапов. Его земляк 
кандидат в мастера С. Дьяч
ков занял второе место. Да
лее идут перворазрядник 
С. Дашевский, кандидаты в 
мастера А. Балберов и А. Ож- 
гибцев (все — тагильчане), 
краснотурьинцы В. Ппатунов и 
А. Вашкевич. Все они высту
пят в финале. В него также 
вошли кандидаты в мастера 
из Свердловска. Ю. Гуськов 
и Н. Волков.

-4 Свердловск м область. 
Отмечая юбилей Ленинского 
комсомола, юные шахматисты 
провели соревнования на приз 
клуба ЦК ВЛКСМ «Белая ла
дья». Особенно организованно 
прошли турниры в свердлов
ских школах N9N9 11, 36, 51, 
81, 92, 130. Лучшие команды 
встретятся теперь в районных 
соревнованиях.

Новый конкурс
Открываем наш новый кон

курс, последний в этом году. 
Вам будут предложены не
обычнее по построению и со
держанию позиции, занятные 
диаграммы, любопытные воп
росы. Некоторые из них, быть 
может, развлекут вас. Как 
обычно, время для ответов —- 
две недели со дня выхода оче
редного выпуска.

Ну что же, начнем, пожа
луй?

№ 83.

Ход белых [2 очка).
Пешки соперников настрое

ны по-боевому. Не будь любой 
из них (а у черных даже еще 
и фигуры!), белые легко бы 
проиграли. А так?

ро к рукам приберет, 
процентами. Так и 
брать кредиты, пока 
дом не опишут...

задушит 
будешь 

землю и

Обед уже давно закончился, 
а мы все еще говорили о де
лах садоводов. Но пришло 
время прощаться. Дон Ману
эль, провожая , нас до калит
ки, предложил: «Попробуйте 
яблочко. Сам я, правда, их с
того злополучного 
ел. Боюсь, горькими 
кажутся...».

Возвращаясь в 
штата, мы обгоняли

года не
мне по-

столицу 
грузови-

ки, до верху набитые желты
ми, золотистыми, играющими 
на солнце яблоками. Очень 
красивы на вид яблоки Чиу-
ауа. М. БЕЛЯТ,

соб. корр. АПН. 
Чиуауа — Мехико.

алиогольные напитки, увеличи
лось с 12 до 20 процентов: ми
нимум раз в день приклады
ваются и рюмке уже не 20, а 
17 процентов. Остальные выпи-
вают случая к случаю. Сей-
час, считает главный врач кан
тона Во Жан Мартэн, основная 
задача — убедить людей в том, 
что «вовсе не обязательно пить 
•вино, чтобы считаться достой
ным гражданином винодельче
ских кантонов».

Выходит из моды и курение, 
особенно среди мужчин в воз
расте от 34 до 54 лет. Удель
ный вес курящих за последние 
12 лет снизился с 40 до 33 
процентов, причем большинст
во швейцарцев приветствовали 
бы запрещение курения в об
щественных местах и на тран
спорте.

ПРОГНОЗЫ ДЕМОГРАФИИ
К 2000 году население лати

ноамериканских стран до
стигнет 550 млн. человек. Еще 
через 25 лет эта цифра увели
чится до 786 млн. С такими 
прогнозами выступила италь
янская социологическая орга
низация «Фонд Джованни/ Аг- 
нелли».

В ее докладе содержатся и 
другие цифры, характеризую
щие демографическую ситуа
цию в странах Америки. Со
трудники фонда подсчитали, что 
до конца тысячелетия населе
ние стран Латинской Америки 
будет ежегодно возрастать на 
9,6 млн. человек.

№ 84.

Ход черных [2 очка).
Выпадом 1... !3 черные оты

грывают ферзя. Но остается 
еще пешка а4. Белым пора 
сдаваться?

ВОПРОСЫ. 1. Сколько всего 
коней можно расставить на 
шахматной доске таким обра
зом, чтобы они не атаковали 
друг друга? Назовите макси
мум. (1 очко).

2. Какое наибольшее число 
однопольных слонов теорети
чески может случиться в 
шахматной партии? (1 очко). 

На разряд
Объявляем турнир-конкуре 

для молодых и начинающих 
авторов. Всех, кто не имеет 
разряда по композиции, прн- 
глашам принять участие в на
шем соревновании по состав
лению двухходовых шахмат
ных задач. Всего будет три 
тура. Две задачи надлежит 
составить на предложенные 
темы и одну — на свободную 
тематику.

Участникам начисляются за
четные баллы, победители 
получат третий спортивный 
разряд по композиции. Судья 
соревнований — кандидат в 
мастера спорта Рычков Вла
димир Николаевич.

ПЕРВЫЙ ТУР. Составить 
двухходовую задачу на цуг
цванг, в которой черная фи
гура (или фигуры, пешки) иг
рает не менее двух раз. При
мер: В. Рычков (публикуется 
впервые) — белые — Кр!7, 
Лс2, Cb8, Cf5, Ке2, п. d4; чер
ные — Кр<15, КЬЗ, п. е5. Мат 
в два хода. 1. Лс8! — цуг
цванг. 1... К— 2. Лс5х, 1.™ 
K:d4 2. КсЗх, 1... ed 2. Kf4X, 
1...е4 2. СебХ. Здесь дважды 
играют черные конь и пешка 
с темой блокирования.

Время для работы по каж
дому туру — один месяц. За
дачи высылать по адресу; 
624151, Верхний Тагил Сверд
ловской области, ул. Маяков
ского, 29, кв. 4. Рычкову В. Н.



Д стр. 17 ноября 1988 г,
"" —ИД СМЕНИ

поиск краеведа

ПРЕЗИДЕНТ
УРАЛОВЕДЕНИЯ
Он верен одной профес

сии — краеведению. При ста
линизме за это увлечение при
шлось очень тяжко попла
титься. Но Юрий Михайлович 
вытерпел все адовы круги и 
вновь встал во главе краеве
дов Среднего Урала. Первую 
краеведческую заметку напе
чатал он в 1925 году двенад- 
цатилётним. Понял, что зани
маться краеведением помо
жет журналистика — это его 
вторая профессия. С 1938 по 
1974 год — до выхода на от
дых — он работал в газетах 
«Красный боец», «Всходы ком
муны», «Строитель», журналах 
«Делай все сам», «Уральский 
следопыт», в котором он 12 
лет «пестовал» отдел краеве
дения.

Сам Юрий Михайлович Ку
рочкин — коренной уралец. 
Буквально на днях ему ис
полнилось 75 лет. Дед его — 
нижнетагильский мастеровой, 
родители — учителя из Чусов
ского. Сегодня он автор та
ких занимательных краеведче
ских книг, как «Памятные 
тропы», «Коваль мира», «Зо
лотая долина», «Из театраль
ного прошлого Урала», «Ба
бушка уральского театра», 
«Легенда о золотой бабе», 
«Тобольский узелок», «Прик
лючения «Мадонны», «Ураль
ские находки», «Книжные 
встречи», «Екатеринбург в ли
цах». Всю жизнь у Юрия Ми
хайловича есть особое увлече
ние — сбор материала по те
ме «Ленин и Урал», которой 
и посв-ящена книга «Коваль 
мира». Это рассказы о подар
ках уральцев Ильичу. А в кни
ге «Приключения «Медон-ны» 
есть рассказ о том, как ока
залась в кремлевской библио
теке В. И. Ленина брошюра, 
изданная в Перми 1918 года.

Особая заслуга Юрия Ми
хайловича в том, что он вос
питал целую плеяду краеве
дов. Будучи, например, заве
дующим краеведческим отде
лом «Уральского следопыта», 
он увлек интересом к истории 
Каменного пояса А. И. Бры
лина, А. И. Полякова, А. Р. 
Пудваля и многих других. 
Возьмем даже пионерский 
журнал «Делай все сам», вы
ходивший в середине 30-х го
дов. В нем регулярно печата
лись из номера в номер кра
еведческие материалы только 
благодаря Ю. М. Курочкину. 
Он умел находить интересных 
авторов.

Для Юрия Михайловича 
краеведение переросло, в про
фессию, лежащую в основе 
его творчества как рисателя.

За последние 30 лет уралове
дение благодаря Ю. Н. Ку
рочкину, В. П. Бирюкову, А. Г. 
Козлову и их последователям 
из увлечения одиночек прев
ратилось в мощное общест
венное движение, в настоя
щую научную отрасль.

В 1983 году Ю. М. Курочкин 
принят в Союз писателей. 
Позволю себе напомнить, что 
«Уральский рабочий» однаж
ды отмечал, что все 12 книг 
Юрия Михайловича свиде
тельствуют об огромной эру
диции и широте взглядов ав
тора.

Признанный знаток истории 
Урала, библиофил, коллекци
онер, лауреат медалей Ци
олковского, Бирюкова, Бажова, 
Чупина — вот перечень лишь 
некоторых заслуг почетного 
президента ураловедения. 
Есть у него еще одна страсть— 
он прекрасный знаток истории 
театра на Урале. Его личная 
театральная коллекция на
столько уникальна, что из нее 
можно хоть сегодня развер
нуть музей уральского театра.

В запасе у Ю. М. Курочки
на еще немало задумок: на
до расшифровать переписку 
семьи Соломирских (в основ
ном на французском языке), 
переписку с уральцами К. Э. 
Циолковского, актрисы А. И. 
Изборской, художника В. Е. 
Раева, издать письма Д. Н. 
Мамина-Сибиряка. Сегодня он 
занят составлением книги из 
переписки жителей Екатерин
бурга и всех путешественни
ков, которые побывали в на
шем «горном узле».

Эго интереснейший матери
ал о городе. В личной библи
отеке Ю. М. Курочкина —ред
кое собрание книг об Урале 
на многих языках почти за 
300 лет. Вот почему под пе
ром Курочкина рождались и 
рождаются удивительные ис
тории, причем твердо доку
ментированные.

Стоит, наверное, напомнить, 
что он — участник боев на 
озере Хасан. Пример дея
тельности журналиста и крае
веда Ю. М. Курочкина подт
верждает, что зачастую рабо
та в печати ведет талантливо
го человека на писательскую 
стезю. Много полезного при
несло родному Свердловску и 
его жителям творчество этого 
неугомонного юбиляра.

А. КОРОВИН, 
краевед, заслуженный ра
ботник культуры РСФСР, 
член Союза журналистов

СССР.
Заречный,

— Евгений, хотелось бы по
просить вас вкратце расска
зать нашим читателям, как 
проходил отбор участников в 
сборную команду страны, ко
торая отправится в Гималаи.

— Он начался два года на
зад. Тогда кандидатов на уча
стие в экспедиции было 70, 
потом их число сократилось 
до сорока, а сейчас в основ
ном составе осталось 20 че
ловек. За это время проведе
но несколько специальных 
тренировочных сборов и от
борочных соревнований. Про
верялось все: физическая под
готовка, скальная, скоростная 
выносливость, умение рабо
тать с предельным напряже
нием на большой высоте. На
грузки были рекордными для 
советских альпинистов. Парал
лельно осуществлялся меди
цинский контроль комплекс
ной научной группой Киевско
го института физкультуры под 
руководством профессора 
Владимира Дмитриевича Мо- 
ногарова, мастера спорта по 
альпинизму, имеющего к то
му же опыт работы с олим
пийцами. Шла проверка и 
психологической совместимо
сти участников. Дома каждый 
готовился по индивидуально
му плану, ежемесячно отправ
ляя отчет в тренерский совет. 
Последний тренировочный 
сбор, по результатам которо
го и была сформирована 
команда, проходил нынешним 
летом на Центральном Тянь- 
Шане,

— Расскажите о сборе под
робнее...

— Программа этого сбо
ра — фактически модель

УЖ ОЧЕРЕДЬ БЛИЗКА
Вот и подходит очередь второй советской 

экспедиции в Гималаи. Да-да, именно оче
редь. На несколько лет вперед расписано, 
кто и когда будет штурмовать восьмитысяч
ники, находящиеся на территории Непала. 
Желающих много. На этот раз наши альпи
нисты ставят перед собой цель совершить 
траверс четырех вершин горного массива

предстоящей экспедиции. Кан
ченджанга — это горный мас
сив, протянувшийся на многие 
километры и увенчанный че
тырьмя вершинами, каждая 
из которых выше 8400 метров, 
а спуски между ними — не 
ниже 8200 метров. Цель эк
спедиции — совершить тра
верс всех четырех вершин по 
маршруту: Южная вершина — 
Средняя — Главная — верши
на Ялунг-Канг.

Задача исключительно сло
жная. Еще никому не удава
лось одолеть три-четыре 
восьмитысячника за один за
ход. Весь путь рассчитан на 
несколько дней. Во время вос
хождения придется надеяться 
только на себя. В таких усло
виях помочь просто никто не 
сможет.

В условиях, близких к гима
лайским, мы прошли в авгу
сте траверс массива пика По
беды (7439 м), самого север
ного семитысячника планеты. 
Даже в базовом лагере на 
высоте 4 тысячи метров по 
утрам было минус 10—12 гра
дусов, во второй половине 
дня шли снегопады.

Траверс занял восемь дней. 
Шли группами. Пик Победы 
из-за суровых условий и ко
варства погоды называют 
«большой ловушкой». Многие 
альпинисты не могли найти из 
нее выхода. Тела некоторых 
из них мы там видели. Наш 
траверс закончился благопо

Канченджанги на высоте более 8 тысяч мет
ров. До сих пор этого никому не удавалось 
сделать, хотя попытки были.

Среди участников восхождения — мастер 
спорта международного класса, заведующий 
отделением поликлиники Уральского политех
нического института Евгений ВИНОГРАД- 
СКИП. Сегодня он наш собеседник.

лучно. Правда, украинец Ген
надий Василенко еще на ак
климатизационных выходах за
болел пневмонией и был от
правлен вниз.

— Кто входит сейчас в чис
ло двадцати сильнейших!

— Имена пятерых хорошо 
известны всем. Это Владимир 
Балыбердин, Сергей Бершов, 
Михаил Туркевич, Казбек Ва
лиев и Валерий Хрищатый — 
покорители Эвереста. В ос
новном составе также есть 
представители Москвы, Ка
захстана, Ленинграда, Харь
кова, нескольких городов 
РСФСР. Все участники раз
делены на пять групп, ру- 
ководителялАи которых избра
ны Валиев, Хрищатый, Бершов, 
Елагин. Российская группа из
брала своим руководителем 
меня.

— Сейчас уже известно, кто 
именно пройдет траверс!

— Нет)} это определится на 
месте после заброски снаря
жения, продовольствия и бал
лонов с кислородом в проме
жуточные лагеря по маршруту 
траверса. Кто будет лучше го
тов, тот и пойдет. Предпола
гается, что это будет группа 
из 6—8 человек.

—Если бы кто-нибудь из 
членов команды стал расска
зывать о вас, он; наверное, в 
первую очередь отметил бы, 
что вы врач. Это ведь имеет 
немаловажное значение даже 
с точки зрения внутреннего

спокойствия, что при необхо
димости можно рассчитывать 
на квалифицированную меди
цинскую помощь.

— Да, в горах всякое слу
чается, и мне не раз приходи
лось доставать из рюкзака ап
течку. В команде отлично тре
нированные и абсолютно здо
ровые люди. Но и испытания 
им предстоят фактически на 
пределе человеческих воз
можностей, в условиях низких 
температур и сильно разря
женного воздуха. Среди уча
стников есть еще один 
врач — Виктор Пастух. Он 
травматолог.

— Как планируется даль
нейшая подготовка к экспе
диции!

— В конце ноября в Мос
ковском врачебно-физкультур
ном диспансере № 1 начнет
ся повторное углубленное 
комплексное обследование 
участников и одновременно 
упаковка грузов. А их наби
рается более 11 тонн. Ботин
ки, ледорубы, «кошки» и ве
ревки — импортные, осталь
ное снаряжение отечествен
ное. Кстати, палатки сшиты по 
эскизам свердловских альпи
нистов, вся одежда — из Мо
сковского дома моделей спор
тивной одежды.

А отъезд назначен на нача
ло февраля будущего года.

Беседу вел
Г. РАЩУПКИН.

СВЕРДЛОВСКИЙ МЕДИЦИНСКИЙ ИНСТИТУТ
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ СЛУШАТЕЛЕЙ 

на циклы лекций-консультаций 
по химии, физике, литературе и биологии.

За справками обращаться по телефону 51-40-26 (общест
во «Знание»).

ПРОДОЛЖАЕТСЯ НАБОР 
на заочные хозрасчетные курсы 

по подготовке к поступлению в институт 
(биология, химия, физика, русский язык и литература). 
Для зачисления на курсы необходимо выслать заказным: 

письмом следующие документы: заявление с указанием на
звания курса (предмета) и домашнего адреса, квитанции’ 
об оплате за обучение.

Адрес: 620149, Свердловск, ул. Онуфриева, 20а. учебно
консультационный пункт мединститута.

При поступлении указанных документов в УКП СГМИ вы
сылаются учебный план, методические пособия и контроль
ные задания. В процессе обучения оказывается методичес
кая помощь и даются письменные консультации.

Преподавателями УКП являются педагоги с ученой сте- 
.пенью.

Стоимость обучения по одному из перечисленных предме
тов — 24 рубля. Плату за обучение следует выслать почто
вым переводом по адресу; 620014. Свердловск. Ленинское от
деление Жилсоцбанка. расчетный счет № 464517. СИНКОМ

СВЕРДЛОВСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР.
из числа учащихся сельских школ Свердловской 
области на факультет будущего педагога.

На факультете работают школы «Юный фи
зик», «Юный математик», «Юный филолог», 
«Юный лингвист» (английский, немецкий, фран
цузский языки), «Юный географ».

Первое организационное собрание состоится 
20 ноября в 10 час. по адресу: пр. Космонав
тов, 26.

УРАЛЬСКИЙ ПОЛИТЕХНИКУМ 
ОБЪЯВЛЯЕТ 

НАБОР СЛУШАТЕЛЕЙ 
на 6-месячные подготовительные курсы для поступления в 1989 году на дневное и вечернее отделения на базе 8 и 10 классов на следующие специальности:«Электронные вычислительные машины, приборы и устройства»;«Электрооборудование промышленных предприятий и установок»;«Теплотехническое оборудование промышленных предприятий и установок»;«Программирование для быстродействующих математических машин»; ,«Обработка металлов резанием»;«Водоснабжение и очистка промышленных и сточных вод»;-«Прокатное производство».Начало занятий — 2 января.Плату за обучение (18 рублей) следует перечислять на расчетный счет № 240416 ОПЕРУ Промстройбанка г. Свердловска. Для зачисления представить квитанцию об уплате за обучение.Занятия проводятся 2 раза в неделю по математике и русскому языку — на базе 8 классов; математике и литературе — на базе 10 классов.Справки по телефонам: 44-17-41, 44-06-75, 44-31-62.Адрес техникума: г. Свердловск, пр. Ленина, 89. Проезд трамв. № 4, 8, 13, 15, 22, ост. — «Восточная».

В 1989 году в издательстве 
АПН готовится к выпуску 

двухтомник о Сталине доктора 
философских наук, начальника 
Института военной истории ге
нерал-полковника Д. А. Волко
гонова. Отрывки из его книги 
«Триумф и трагедия. Полити
ческий портрет Сталина» начи
нает печатать «Октябрь», № 10.

В интервью газете «Книжное 
обозрение» (1988, № 33) А. Д. 
Волкогонов сказал:

«Я лично считаю, что не 
было никакой закономерности 
в том, что во главе партии 
должен был стать именно Ста
лин. Нет. И сама трагедия не 
была неизбежной».

Главы, публикующиеся в 
«Октябре», рассказывают о до
октябрьской биографии Ста
лина, о роли Сталина как по
литического руководителя в 
годы гражданской войны. В 
главе «Предостережение вож
дя» рассказывается о ленин
ском «Политическом завеща
нии», вторая глава—«Плеяда 
соратников» посвящена харак
теристике членов ЦК, входив
ших в руководящее ядро пар
тии.

Д. Волкогонов выделяет эти 
главы специально, он глубоко 
убежден в том, что в «Письме 

к съезду» Ленин не случайно 
не назвал никого на роль лиде
ра партии. Он назвал в нем 
поименно всех, кто не мог быть 
лидером. Назвал и дал им 
характеристики. Ленин, видимо, 
рассчитывал, что его окруже
ние столь высоко в интеллек
туальном отношении, что при
мет вывод, вытекающий из 
письма: партия может и долж
на быть возглавлена коллек
тивным лидером.

Трудно оценивать произве
дение, не прочитав его пол
ностью, однако уже по пер
вым главам можно заключить, 
что автор пытался следовать 
принципу, высказанному им в 
одном из интервью:

«История — науиа точная, 
истина имеет строгие парамет
ры, и нельзя совершать над 
ней насилие. Сталин — деспот, 
моральное чудовище, и выду
мывать ничего не нужно. Надо 
показать его таким, каким он 
был».

Журнал «Знамя», М2 10 на
чал публикацию воспомина
ний Анны Михайловны Лариной 
«Незабываемое». О трагичес
кой судьбе этой мужественной 
женщины нам уже рассказы
вал «Огонек». Вдова Николая 
Ивановича Бухарина, она, по
добно сотням тысяч других 
жен «изменников Родины», вы
несла и ужас тюрем, лагерей, 
неоднократных ссылок, и уни-

что нам читать?

Как пепел Клааса...
Рубрику ведет заведующая информационно-библиографическим отделом Свердлов с к о й 
центральной городской библиотеки имени А. Герцена Людмила ГЛИНСКИХ.

жени я, побои, допросы. Но 
все эти тяжкие годы ее не по
кидала вера в то, что справед
ливость восторжествует, и 
каждый день она как молитву 
повторяла заученное наизусть 
письмо Бухарина «Будущему 
поколению руководителей пар
тии...»

Журнал «Даугава» из номе
ра в номер продолжает После
довательное разоблачение пре
ступлений, творимых в период 
сталинщины. О «Крутом мар
шруте. Хронике времен культа 
личности» Е. Гинзбург, кото
рая начала печататься с 7-го 
номера, мы уже говорили в 
предыдущем обзоре. Давайте 
перелистаем с вами сегодня 
страницы 9-го номера этого 
журнала.

ЛАТЫШСКИЙ писатель Ва
лентин Якобсон, биогра

фия которого сложна и трагич
на, принес однажды в редак
цию «Даугавы» самиздатовскую 
тетрадь стихов с неизвестной 
никому фамилией автора — 
Юлиан Тарновский. Публика- 
кация журнала «Неизвестное 
имя» состоит из очень сильных 
«Заполярных стихов» Тарнов- 
ского и мемуаров Валентина 
Якобсона об этом удивитель
ном человеке, с которым он 
отбывал незаслуженное нака
зание в «северной империи» 
ГУЛАГа. До лагеря Тарнов
ский никогда не писал стихов, 
был разведчиком. И вот — его 
«Реквием»:

Пришел конец жестокой силе, 
Которой слепо мы служили, 
Когда по молодости лет 
Еще глаза незрячи были.
За это дали мы ответ, 
А он, причина наших бед, 
Лежит в торжественной

могиле...
«Место смерти — Курапа- 

ты...» — под таким заглавием 
опубликовано в этом же номе
ре «Даугавы» журналистское 
расследование В. Шершова. 
Под Минском было обнаруже
но место массовых захороне
ний жертв сталинского терро
ра. По предварительным под
счетам число расстрелянных— 
от 250 до 300 тысяч чело
век... Специальный коррес
пондент журнала побывал в

тех местах, разговаривал со 
свидетелями злодеяний, с ра
ботниками следственной груп
пы, беседовал он и с писате
лем Василем Быковым, кото
рый является членом комис
сии, созданной по решению 
правительства Белоруссии.

Вот как оценивает Курапат- 
скую трагедию В. Быков:

«Это массовое убийство — 
одно из страшных свидетельств 
сталинского террора... Мы дол
жны псмнить о них — об изну
ренных рабочих, голодных кол
хозниках, первых народных ин
теллигентах, мужчинах и жен
щинах, которые с пулей в за
тылке ложились в ими же вы
копанные ямы, и последняя 
мысль их была не проклятье, 
не протест, а единственное и 
трагическое —- «за что?». Они 
уже никогда не услышат ответ 
на свой вопрос, но ответ на 
него должны понять мы!».

Литовской Антигоной назы
вали в республике врача Далю 
Гринкявичюте. Это имя она 
заслужила за свои «Записки о 
пережитом», которые ныне 
публикует журнал «Литва ли
тературная», № 10.

«...Я защищаю право безвин
но замученных на память — 
это святое право. Мертвые сту
чат в мое сердце, как пепел 
Клааса, они требуют, чтобы я 
рассказала об их страданиях, 
об их бессмысленной смер
ти...», — пишет она.

Это страшные воспомина
ния, написаны они кровью и 
болью сердца. Это рассказ о 
судьбах литовцев, латышей, 
эстонцев, которые в июне 1941 
года по приказу из Москвы 
одноврелАенно по всей Прибал
тике были арестованы и де
портированы в Сибирь. Пере
полненные эшелоны беспре
рывно шли на восток, увозя 
тех, кому большей частью не 
суждено было возвратиться 
назад. В их числе была и се
мья Дали.

Алтайский край, Заполярье— 
необитае‘мый остров Трофи- 
мовск, Якутия — вот этапы 
передвижения их семьи. И 
везде — бараки, холод, голод, 
издевательства, побои и — 
сотни, тысячи безвинно погиб
ших.. «...Если они должны бы
ли умереть, а мои глаза долж
ны были это видеть, то пусть 
хотя бы ваши уши услышат...»

— пишет автор.

КАЖДОЕ новое произве
дение Вячеслава Кондра

тьева с интересом встречается 
нами, читателями. Жестокая, 
неприукрашенная правда о 
войне: «Встречи на Сретен
ке», «Сашка», «Отпуск по ра
нению», «Женька». И снова— 
произведение о войне. Герой 
его новой повести «Что бы
ло...» («Знамя», № 10) — де
вятнадцатилетний боец Крас
ной Армии Борис Красиков.

Служил в лыжном истреби
тельном батальоне, был взят в 
плен. Бежал два раза из не
мецких лагерей, пробиваясь к 
своим, на передовую. И дошел... 
И испытал в полной мере «ми
лосердие», которое проявляли 
ко всем бежавшим из плена: 
бесконечные допросы в особом 
отделе, затем три месяца в 
проверочном лагере, где по но
чам раздавалась выстрелы 
(это здесь же пускали в рас
ход всех, кто вызвал подо
зрения). И леденящий душу 
страх: что же будет с ним, 
Борькой, как решится его судь
ба? И горькие вопросы: «А за 
что, братцы? Чего такого сде
лали? Разве не бились до по
следнего, разве не убегали из 
лагерей, разве кого предали?..» 
(Повесть эта была написаИа в 
1978 году).

Чернобыль... Из понятия фи
зического, технического, гео
графического Чернобыль стал 
категорией нравственной, он 
навсегда вошел в души людей. 
Чернобыль —слишком грозное 
и еще не познанное до конца 
явление, чтобы можно было 
легко переступить через него, 
предать все забвению, как 
хочется некоторым. Он застав
ляет ставить самые острые 
вопросы нашей жизни. Ведь 
Чернобыль обозначил пропасть 
между знанием и невежест
вом, между правдой и ложью, 
между совестью и бесчестьем. 
Именно об этом — докумен
тальная повесть Юрия Щерба
ка «Чернобыль» («Юность», 
№№ 9—10).

Эмигрантом обычно на- 
Ц^^зывают человека, кото

рый переселяется в другую 
страну по своей воле. Со мной 
это было не совсем так. Во 
времена, которые теперь назы
вают застойными, меня за гра
ницу выпихивали семь лет, а 
по другому счету — двенад
цать...»

Это отрывок из интер
вью («Юность», № 10), ко
торое дал советскому критику 
Б. Сарнову писатель Влади
мир Войнович, живущий ныне 
в ФРГ. Читателям старшего 
поколения, наверное, знакомы 
его повести «Мы здесь жи
вем», «Хочу быть честным», 
«Два товарища», «Степень до
верия» (о Вере Фигнер). Но 
главная книга —роман «Жизнь 
и необычайные приключения 
солдата Ивана Чечкина», из-за 
которой писатель пострадал, 
издана лишь на Западе. К сча
стью, времена ныне измени
лись, и мы с вами сможем 
вскоре не только прочесть это 
произведение (оно анонсиро
вано журналом «Юность» на 
1989 г.), но и посмотреть 
фильм по этому роману, кото
рый собирается ставить Эль
дар Рязанов.

19 октября 1988 года Алек
сандру Галичу исполнилось бы 
70 лет. Журнал «Искусство 
кино», № 10 посвящает этой 
дате большую подборку его 
стихов «Снова слово стано
вится делом...». Сюда вошли 
стихи, посвященные памяти 
А. Ахматовой, О. Мандельшта
ма, М. Зощенко, Л. Пинского, 
В. Фрида и Ю. Думского, 
Б. Метальникова, Б. Чичиба- 
бина. Вместо комментария, 
предисловия и послесловия 
использованы стихи Бориса 
Чичибабина. Из стихотворения 
«Посмертная благодарность 
А. А. Галичу»: «В разгар все
мирного угэрища, когда в 
стране царили рыла, нам пес
ни Александра Галича пора 
абсурдная дарила. Как их боя
лись, — вот какая вещь, — 
(врали, хапужники, невежды!). 
Спасибо, Александр Аркадье
вич, от нашей выжившей на
дежды».

Вы выбрали пристань
в Принстоне: 

Но что замерло, как $снег, 
В откинутом локте

гипсовом, 
Мисс «Серебряный век»?
Эти стихи Андрей Вознесен

ский посвятил Нине Николаев
не Берберовой, русской поэ
тессе и прозаику, . жене Вла

дислава Ходасевича, которая 
в 1922 году вместе с мужем 
уехала за границу и вспослед- 
ствии стала профессором 
Принстонского университета. 
Ее автобиографию «Курсив 
мой» одновременно печатают 
сразу два журнала: «Вопросы 
литературы», № 9 и «Ок
тябрь», № 10. Публикуемые 
главы рассказывают о В. Хода
севиче, Н. Гумилеве, А. М. 
Горьком, И. Бунине, а также 
о других деятелях русской 
культуры, с которыми писа
тельница встречалась в Рос
сии и в эмиграции.

ДЕЙСТВИЕ романа брать
ев Стругацких «Град об

реченный» («Нева», №№ 9—10) 
происходит в городе под ис
кусственным солнцем. С одной 
стороны от города — желтая 
стена «до неба», с другой — 
пустота... Живут здесь люди 
из разных стран. Больше того, 
из разных времен. Таинствен
ные наставники явились к каж
дому из этих людей и пред
ложили принять участие в эк- 
спер-именте, направленном, как 
они утверждали, на благо все
го человечества. В условиях 
эксперимента много странного 
— на то перед нами и фанта
стика. Но даже в этом искус
ственном городе с его чуде- » 
сами — и безобидными, и не
лепыми, и страшными — не 
только обстоятельства управ
ляют людьми, а и сами люди 
отвечают за свои мысли и 
действия, как и на Земле.

Хотелось бы также, чтобы 
наши читатели обратили вни
мание на выброшенную главу 
из романа Ильи Эренбурга 
«Хулио Хуренито», которую 
читал Ленин; вырезанное пре
дисловие Николая Бухарина к 
роману и забытую статью 
Эренбурга о Ленине («Авро
ра», № 10); обсуждение рома
на Б. Пастернака «Доктор 
Живаго» («Вопросы литерату
ры», № 9); публикацию писем 
А. Платонова к Горькому (там 
же); десять писем к брату 
Александра Твардовского («В 
мире книг», № 10); интерес
ную подборку стихов и поэму 
«Россия» Максимилиана Воло
шина («Юность», № 10); ин
тервью с Зиновием Гердтом о 
нашей перестройке («Собесед
ник», № 43); интервью с ака
демиком А. Сахаровым («Но
вое время», № 45).

Редактор В. ЕФИМЧИК.

СВЕРДЛОВСКИЙ МЕТРОПОЛИТЕН — ПУСКОВОЙ ОБЪЕКТ 1989 ГОДА! 
УПРАВЛЕНИЕ «СВЕРДЛОВСКМЕТРОСТРОИ» 

и СПТУ № 66ПРИГЛАШАЮТ ЮНОШЕЙ, отслуживших в рядах Советской Армии, для обучения специальностям:
штукатур - облицовщик - мозаичник. электрогазосвар
щик, арматурщик-сварщик, столяр-станочник по дере
вообработке. каменотес-гранитчик.Учащиеся получают стипендию 100 рублей в месяц. В период производственной практики дополнительно выплачивается 50 % от суммы, заработанной на предприятии. Срок обучения —"8—10 месяцев. Выпускники направляются на объекты строящегося метро в Свердловске. Ташкенте. Ялте. Москве. Минске, Одессе, Новороссийске.Все работники данного предприятия пользуются льготами железнодорожников.Наш адрес: 620046, Свердловск, ул. Артинская, 26 (авт. № 13, 33. ост. —• «Звезда»).Тел.: 53-67-93, 53-67-94, 53-67-95.

ФОТОСТУДИЯ
СВЕРДЛОВСКОГО ОБЛАСТНОГО СОВЕТА 

«ДИНАМО» принимает от учреждений, предприятий, институтов, школ и других организаций заказы на изготовление следующих фоторабот:
репродукций, увеличения снимков, фотореклам, фо

тоярлыков, тематических выставок («В. И. Ленин», «Человек из легенды» — о разведчике, Герое Советского Союза Н. И. Кузнецове, «Профилактика нарушений осанки у детей дошкольного и школьного возраста», «Гражданская оборона — всенародное дело») и пр. Изображение черно-белое и тонированное.‘ Оплата — по безналичному расчету.Принимаются также заказы на все виды фоторабот от населения. Оплата — за наличный расчет.Обращаться по адресу: 620027, г. Свердловск, ул. В. Еремина, 12, стадион «Динамо», фотостудия.Тел. 51-14-40.
НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня ДЕМОН
18-Х1 КОМИССАР

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня ИГРА В ФАНТЫ 
18-Х1 премьера ПОДКИДЫШ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня ДИОГЕН
18-XI О БЕДНОМ ГУСАРЕ

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Большое при

ключение Зорро.
СОВКИНО — Ностальгия.
САЛЮТ — Кинг Конг жив. 

Дом с привидениями.
ТЕМП —- Очи черные (две 

серии).
УРАЛ — Красная зона. 

История Аси Клячиной» ко
торая любила, да не вышла 
замуж.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО— 
Запретная зона.

ДК им. ГОРЬКОГО — 
Гондза-копьеносец.

МИР — Кинг Конг жив.'
БУРЕВЕСТНИК — Кинг 

Конг жив.
ДРУЖБА — Дорогая Еле

на Сергеевна. Как три муш
кетера (две серии).

ИСКРА — Кинг Конг (две 
серииЬ Разорванный круг. 
Андрей Рублев (две серии).

СОВРЕМЕННИК — Закля
тие Долины змей.

ЮЖНЫЙ — Заклятие До
лины змей.

ГОСЦИРК
АТТРАКЦИОН

♦ЭКЗОТИЧЕСКИЕ
ЖИВОТНЫЕ»

под руководством 
нар. арт. РСФСР

Терезы ДУРОВОЙ.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР
♦КОСМОС»

ФЕСТИВАЛЬ ФЕСТИВАЛЕЙ. 
«КАБАРЕ».

США.
Сеансы: 11-30, 15-30, 19-30.

ДК УПИ
♦ТРАДИЦИОННЫЕ ДНИ 

РОКА В УПИ».
В программе: дебютанты 

III рок-фестиваля в г. Сверд
ловске.

1 декабря 
рок-группа «НАСТЯ».

2 декабря 
рок-шоу-группа 

«ВОДОПАД им. Вахтанга 
КИКАБИДЗЕ».

Начало концертов в 18 и
20 час.

Билеты продаются в фойе 
УПИ и у распространителей.

ПОГОДА™ ।
18—19 ноября по области ожидается облачная погода 

с прояснениями, временами слабый снег, гололед, ветер 
юго-западный, - 7—12 метров в секунду. Температура 
воздуха ночью минус 5—10, при прояснениях до 15 гра- 
дусов мороза, днем минус 1—6, на дорогах гололедица.

«НА СМЕНУ!»
ИНДЕКС $3800

Газета выходит ежедневно, 
кроме воскресенья и поне
дельника, 250 раз в году.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать».

620219. СВЕРДЛОВСК 

ГСП 153 ул. ТУРГЕНЕВА 

12-й ЭТАЖ.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 

«НА СМЕНУ1».

* редактор 51-28-61;
* заместитель редактора 

51-38-75;
* ответственный секретарь 

58-95-48;
* секретариат 58-96-11

И 56-17-70;
* отдел рабочей и инженерной 

молодежи 56-37-28, 56-17-12;

* отдел сельской молодежи 
56-17-51;

* отдел коммунистического 
воспитания 56-17-73. 56-91-14;

* сектор нравственно
правового воспитания 
56-91-12. 58-92-41;

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
51-16-81, 56-91-15;

* отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 56-91-12;

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания
51-39 09, 58-92-37;
51-60-84;

* отдел культуры 56-17-71;
* отдел писем

51-10-66, 56-17-50, 56-91-23;
* фотокорреспондент 56-17-72;
* отдел рекламы 

и объявлений 
51-17-62.
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